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Официально
О НАГРАЖДЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ НАГРАДАМИ РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ)
ЕГОР БОРИСОВ: ПРАЗДНОВАНИЕ ДНЯ РЕКИ ЛЕНЫ ИМЕЕТ СЕРЬЕЗНОЕ 
ГОСУДАРСТВЕННОЕ ЗНАЧЕНИЕ
ЕГОР БОРИСОВ ОТЛОЖИЛ ПОЛНЫЙ ЗАПРЕТ ПРОДАЖИ АЛКОГОЛЯ 
В МАГАЗИНАХ, РАСПОЛОЖЕННЫХ В НЕЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЯХ МНОГОКВАРТИРНЫХ 
ДОМОВ
В ЧУРАПЧЕ ВВЕДЕН В СТРОЙ НОВЫЙ МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫЙ СПОРТИВНЫЙ 
КОМПЛЕКС
В СЕЛЕ ЧУРАПЧА ОТКРЫЛИ СТАДИОН НА 3000 МЕСТ С ТИРОМ НА 50 МЕТРОВ
ДАН СТАРТ СПАРТАКИАДЕ «ИГРЫ МАНЧААРЫ»: ПУСТЬ ПОБЕДИТ СИЛЬНЕЙШИЙ!
В ЯКУТСКЕ ПРОЙДЕТ СТУДЕНЧЕСКИЙ ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БОКСУ
ЕГОР БОРИСОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ЗАСЕДАНИИ КОЛЛЕГИИ МИНРЕГИОНА РОССИИ
ПРЕДЛОЖЕНИЯ ГЛАВЫ ЯКУТИИ НА ЗАСЕДАНИИ КОЛЛЕГИИ МИНРЕГИОНА РФ 
ПОДДЕРЖАЛИ ГУБЕРНАТОРЫ ДРУГИХ РЕГИОНОВ СТРАНЫ
ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЙ УЩЕРБ В ЯКУТИИ ОТ ПАВОДКА ОЦЕНИВАЕТСЯ 
В 1,2 МЛРД РУБЛЕЙ
МУНИЦИПАЛЬНЫЕ ДОРОГИ ВОССТАНОВЯТ ПО ВРЕМЕННОЙ СХЕМЕ 
НА ПЕРИОД ЗАГОТОВКИ КОРМОВ
ЫСЫАХ ТУЙМААДЫ - 2013: В ЧЕСТЬ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ЯКУТИИ ПОСАЖЕНО 70 
БЕРЕЗ

Политика
ВЫДВИЖЕНИЕ КАНДИДАТОВ В ДЕПУТАТЫ ИЛ ТУМЭНА СОСТОЯЛОСЬ 
С УЧЕТОМ МНЕНИЯ ЯКУТЯН

Экономика
АКЦИОНЕРЫ ИЗБРАЛИ НОВЫЙ СОСТАВ НАБСОВЕТА АЛРОСА
ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ АЛРОСА В 2012 ГОДУ СОСТАВИЛА 39,657 МЛРД РУБЛЕЙ
СРЕДСТВА ОТ ПРОДАЖИ 7 % ФЕДЕРАЛЬНОГО ПАКЕТА АКЦИЙ АЛРОСА БУДУТ 
НАПРАВЛЕНЫ ДЛЯ РАЗВИТИЯ ПРОЕКТОВ ЯКУТИИ
«САХАБАЗАЛЬТ» ПЕРЕВЫПОЛНИЛ ПЛАН ПО ПРОИЗВОДСТВУ БАЗАЛЬТОВЫХ ПЛИТ
В ХАНГАЛАССКОМ РАЙОНЕ ЯКУТИИ ПОСТРОЯТ АЛЬТЕРНАТИВНУЮ ДОРОГУ ДО 
КАЧИКАТЦЕВ

Общество
ГЛАВА ЯКУТСКА ПРОВЕЛ ОБЪЕЗД ДЕТСКИХ ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫХ ЛАГЕРЕЙ
МЭР ЯКУТСКА АЙСЕН НИКОЛАЕВ ВРУЧИЛ КЛЮЧИ НОВОСЕЛАМ
ЕКАТЕРИНА КОРМИЛИЦЫНА ИЗБРАНА ЧЛЕНОМ ПРЕЗИДИУМА КООРДИНАЦИОННОГО 
СОВЕТА ПО ТУРИЗМУ ПРИ МИНИСТЕРСТВЕ КУЛЬТУРЫ РФ
ГЕОРГИЙ МЕДИНИН: Я СЧАСТЛИВ НА ЗЕМЛЕ ОЛОНХО
В ДЕНЬ РЕКИ ЛЕНЫ В ЯКУТИИ ПРОЙДЕТ РЯД МЕРОПРИЯТИЙ
ПОЛЮС ХОЛОДА - ЕДИНСТВЕННЫЙ ОБЪЕКТ ЯКУТИИ, КОТОРЫЙ ВЫШЕЛ ВО ВТОРОЙ 
ТУР КОНКУРСА "РОССИЯ 10"
ИСТОРИЧЕСКИЙ АЛЬБОМ О ЯКУТИИ СТАЛ ПОБЕДИТЕЛЕМ ВЫСТАВКИ «ПЕЧАТНЫЙ 
ДВОР ЯКУТИИ-2013»
ХОТИМ И БУДЕМ ЖИТЬ В БЛАГОУСТРОЕННОМ ВИЛЮЙСКЕ
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САХА-НОВОСТИ
ДО НАЧАЛА СЛЕТА ЕДИНОГО ДЕТСКОГО ДВИЖЕНИЯ ЯКУТИИ ОСТАЛОСЬ ТРИ ДНЯ
УТВЕРЖДЕН ЛОГОТИП МИНСПОРТА ЯКУТИИ
ЗАВЕРШИЛСЯ ПЕРВЫЙ ЭТАП КРУГОСВЕТНОЙ ЭКСПЕДИЦИИ «НАША АЛЯСКА»
ЖИТЕЛИ ЯКУТСКА УВИДЯТ СПЕКТАКЛЬ-ОЛОНХО «СТРОПТИВЫЙ КУЛУН 
КУЛЛУСТУУР»
В ЯКУТСКЕ В АВГУСТЕ ПРОЙДЕТ МЕЖДУНАРОДНЫЙ КИНОФЕСТИВАЛЬ
ПОБЕДИТЕЛИ МОЛОДЕЖНОГО ЫСЫАХА ПЕРЕДАЛИ ПРИЗ ДЕТСКОМУ ДОМУ
ДОСТУПНОСТЬ МОБИЛЬНОЙ СВЯЗИ - ПОВЫШЕНИЕ УРОВНЯ ЖИЗНИ СЕЛЯН
НЕДРОПОЛЬЗОВАТЕЛИ – СОЦИАЛЬНЫЕ ПАРТНЕРЫ СЕЛЯН

Спорт
КОЛЛЕГИЯ МИНСПОРТА ЯКУТИИ ПРЕДЛОЖИЛА СЛЕДУЮЩИЕ ИГРЫ МАНЧААРЫ 
ПРОВЕСТИ В ВЕРХНЕВИЛЮЙСКОМ УЛУСЕ
МИНИСТР СОЦРАЗВИТИЯ ЯКУТИИ ПРЕДЛОЖИЛ ВКЛЮЧИТЬ 
В ПРОГРАММУ ИГР МАНЧААРЫ УЧАСТИЕ СПОРТСМЕНОВ-ИНВАЛИДОВ
ГНЕДОЙ ЖЕРЕБЕЦ НЕЙКО СТАЛ ПОБЕДИТЕЛЕМ СКАЧЕК НА ПРИЗЫ ПРЕЗИДЕНТА 
ЯКУТИИ
ОГОНЬ ИГР МАНЧААРЫ ДОСТАВЛЕН В ЯКУТСКОЕ СЕЛО ЧУРАПЧА
"КУБОК ЗЕМЛИ ОЛОНХО" ЖДЕТ ПОБЕДИТЕЛЕЙ В ЯКУТИИ
ЯКУТСК ПРИМЕТ ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БОКСУ СРЕДИ СТУДЕНТОВ
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САХА-НОВОСТИ
Официально

О НАГРАЖДЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ НАГРАДАМИ РЕСПУБЛИКИ САХА 
(ЯКУТИЯ)

Якутск. За особые заслуги в укреплении законности и правопорядка, большой вклад 
в развитие ветеранского движения и патриотическое воспитание молодежи наградить
      Грамотой  Президента  Республики  Саха  (Якутия) Шилова  Ивана  Федоровича  - 
председателя  Совета ветеранов органов внутренних дел и внутренних войск МВД России, 
генерала-полковника внутренней службы, город Москва.
       Объявить
      Благодарность Президента Республики Саха (Якутия) Примакову Леониду Семеновичу 
- председателю Координационного совета ветеранов органов внутренних дел и внутренних 
войск  МВД  России  по  Дальневосточному  федеральному  округу,  полковнику  внутренней 
службы в отставке, город Хабаровск.
      г. Якутск, 25 июня 2013 года, № 2124.
      Президент Республики Саха (Якутия) Е. Борисов.

ЕГОР БОРИСОВ: ПРАЗДНОВАНИЕ ДНЯ РЕКИ ЛЕНЫ ИМЕЕТ СЕРЬЕЗНОЕ 
ГОСУДАРСТВЕННОЕ ЗНАЧЕНИЕ

Якутия. Дорогие друзья! От имени руководства Республики Саха (Якутия) и от себя 
лично сердечно поздравляю вас с Днем реки Лены!
       Празднование  Дня  реки  Лены  в  Год  охраны  окружающей  среды,  объявленный 
Президентом  России,  имеет  самое  серьезное  государственное  и  общественное  значение. 
Вопросы  соблюдения  баланса  между  сохранением  природы  и  развитием  экономики  как 
никогда актуальны и требуют консолидации усилий власти, бизнеса, всех жителей республики.
       Лена – одна из чистых рек мира, великая и могучая, с завораживающими пейзажами. Ее  
воды изобилуют рыбой, на берегах богатый растительный и животный мир. Природный парк 
Якутии  «Ленские  столбы»  официально  включен  в  список  Всемирного  культурного  и 
природного наследия ЮНЕСКО. Знаменитый парк стал 25-м по счету российским объектом, 
занесенным в список международной организации.
      Уважаемые якутяне! Только общими усилиями природопользователей, общественных и 
государственных  структур,  каждого  отдельного  человека  мы можем сохранить  природные 
ресурсы  республики  и  чистые  берега  великой  реки  Лены,  не  быть  равнодушными  к 
загрязнению  окружающей  среды  и  делать  все  для  сохранения  естественной  красоты  и 
первозданной чистоты природы.
     Желаю вам крепкого здоровья, большого счастья, благополучия и новых свершений во 
благо родной Якутии и России!
      Президент Республики Саха (Якутия) Е. Борисов.

ЕГОР БОРИСОВ ОТЛОЖИЛ ПОЛНЫЙ ЗАПРЕТ ПРОДАЖИ АЛКОГОЛЯ 
В МАГАЗИНАХ, РАСПОЛОЖЕННЫХ В НЕЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЯХ 

МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМОВ

Якутия.  Егор Борисов 28 июня подписал указ за № 2133, вносящий коррективы в 
сроки исполнения мероприятий по профилактике алкоголизма в республике.
       Напомним, что в соответствии с Указом Президента РС(Я) от 23 декабря 2012 года № 1782 
«О внесении изменений в Указ Президента Республики Саха (Якутия) от 21 сентября 2010 года 
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САХА-НОВОСТИ
№ 265 «О мерах по профилактике алкоголизма в Республике Саха (Якутия)» с 1 июля 2013 
года  должна  быть  прекращена  розничная  продажа  алкогольной  продукции  в  торговых 
объектах, расположенных в нежилых помещениях многоквартирных домов.
      Однако в связи с многочисленными обращениями предпринимателей, которые в силу 
объективных  причин  не  успели  привести  свою деятельность  в  соответствие  с  принятыми 
требованиями, Егор Борисов своим указом от 28 июня 2013 года отложил введение полного 
запрета на розничную продажу алкогольной продукции в указанных местах до 1 января 2014 
года.
     В срок до 1 января 2014 года юридическим лицам и индивидуальным предпринимателям 
необходимо привести свою деятельность в соответствие c ограничениями, предусмотренными 
данным Указом Президента Республики Саха (Якутия), в части прекращения деятельности по 
розничной продаже алкогольной продукции в указанных местах. http://www.egorborisov.ru.

В ЧУРАПЧЕ ВВЕДЕН В СТРОЙ НОВЫЙ МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫЙ 
СПОРТИВНЫЙ КОМПЛЕКС

Чурапча.  «Александр  Федотов  был  выдающимся  человеком,  спортсменом,  до 
последнего  преданный  боксу.  Очень  знаменательно,  что  сегодня  мы  торжественно 
открываем многофункциональный спортивный комплекс, призванный увековечить имя 
нашего  знаменитого  земляка»,  -  отметил  президент  Якутии  Егор  Борисов  во  время 
церемонии открытия спорткомплекса в Чурапче 1 июля. 
     «Чурапчинский  улус  всегда  отличался  большим  количеством  спортсменов,  достойно 
представляющих  республику  на  международном  уровне.  С  вводом  нового  спортивного 
комплекса мы надеемся, что количество медалей и побед увеличится в разы. Дмитрий Коркин 
и Александр Федотов были фанатами своего дела. Только благодаря им спорт в республике 
вышел  на  высочайший  уровень.  Дмитрий  Коркин  начинал  свою  карьеру  тренера  со 
строительства  борцовского  зала,  с  которого  началась  великая  школа  борьбы  республики. 
Александр Федотов в свою очередь возрождал Федерацию бокса. Мы должны преклоняться 
перед ним. Пусть этот бюст, установленный перед спортивным комплексом, будет символом 
нашего уважения и почтения», - сказал Егор Борисов.
       В церемонии открытия многофункционально спортивного комплекса приняли участие отец 
Александра Федотова Иван Федотов, вдова Марианна Федотова и сын Иван Федотов, а также 
члены  правительства  республики,  депутаты,  главы  муниципальных  районов  республики, 
общественность Чурапчинского улуса, участники Игр Манчаары.
      От имени молодых спортсменов собравшихся поздравил со знаменательным событием 
двукратный  чемпион  республики  по  северному  многоборью  Иннокентий  Яковлев, 
представитель  Чурапчинской  команды.  «Нам  радостно  осознавать,  что  правительство 
поддерживает стремления юных спортсменов, создает условия для развития здорового образа 
жизни и круглогодичного занятия спортом», - сказал он.
     Символический ключ от здания начальнику управления по спорту и физической культуре 
администрации  Чурапчинского  улуса  Михаилу  Игнатьеву  передал  генеральный  директор 
подрядной организации «Чаран» Василий Жирков. «Новый комплекс будет работать во благо 
развития спорта не только Чурапчинского улуса, но и республики», - сказал Василий Жирков. 
В  торжественной  церемонии  разрезания  красной  ленточки  приняли  участие  президент 
республики  Егор  Борисов,  президент  АЛРОСА  Федор  Андреев,  почетный  гражданин 
Чурапчинского улуса Иван Федотов. Сусанна Рожина, ЯСИА.

http://www.egorborisov.ru/
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САХА-НОВОСТИ
В СЕЛЕ ЧУРАПЧА ОТКРЫЛИ СТАДИОН НА 3000 МЕСТ С ТИРОМ НА 50 

МЕТРОВ

Чурапча. Множество надежд возлагается на новый стадион «Боотур Уус» начиная с 
воспитания олимпийских чемпионов и вплоть до всеобщего  оздоровления населения. 
Открытие  спортивного  объекта  в  селе  Чурапча  прошло  в  рамках  проведения  XIX 
Спартакиады по национальным видам спорта «Игры Манчаары».
       Как отметил президент республики, эта спартакиада связана с возрождением спортивных 
традиций народов Якутии. Он поздравил население улуса с вводом стадиона, который будет 
готовить будущих чемпионов.
        Говоря о спортивных традициях родного улуса, Егор Борисов назвал людей, которые 
заложили спортивное движение,  –  это Афанасий Софронов,  Дмитрий Коркин,  Константин 
Постников и Поликарп Барахсанов.
        «Объект построен рядом с крупным спортивным учреждением – единственным в России 
институтом физической культуры в сельской местности. Этот институт построен на базе той 
спортивной школы, которую создал Дмитрий Коркин. Он воспитал 155 мастеров Советского 
Союза, чемпионов и призеров Олимпиады, мира и других международных состязаний. Я хочу, 
чтобы  на  этом  стадионе  продолжились  спортивные  традиции.  Стадион  должен  создавать 
условия, чтобы молодежь занималась спортом», - отметил в своей речи президент Якутии.
       Генеральный  директор  строительной компании  «СУ-98» Дмитрий Поисеев  вручил 
символический  ключ  от  стадиона  ректору  Чурапчинского  государственного  института 
физкультуры  и  спорта  Иннокентию  Готовцеву.  «Поздравляю  всех  с  открытием  стадиона. 
Спасибо за доверие. Пусть этот стадион будет трамплином будущих побед», - сказал ректор.
      В церемонии открытия стадиона приняли участие  вице-президент Дмитрий Глушко, 
председатель  Ил  Тумэна  Виталий  Басыгысов,  первый  вице-премьер  Алексей  Стручков, 
председатель  Госсобрания  Республики  Алтай  Иван  Белеков,  руководитель  администрации 
президента  республики  Юрий  Куприянов,  президент  АК  «АЛРОСА»  Федор  Андреев, 
заслуженный мастер спорта по вольной борьбе, олимпийский чемпион Павел Пинигин, глава 
Чурапчинского  улуса  Семен  Яковлев.  Мероприятие  также  посетили  члены  правительства, 
народные  депутаты,  руководители  территориальных  федеральных  органов  исполнительной 
власти  в  Якутии,  главы  муниципальных  образований  и  городских  округов.  Айталина 
Индеева, ЯСИА.

ДАН СТАРТ СПАРТАКИАДЕ «ИГРЫ МАНЧААРЫ»: ПУСТЬ ПОБЕДИТ 
СИЛЬНЕЙШИЙ!

Чурапча.  «Спортсмены  построены,  судейский  корпус  готов  к  проведению 
соревнований,  зрители  ждут  состязаний.  Разрешите  объявить  XIX  Спартакиаду  по 
национальным видам спорта «Игры Манчаары» открытыми!» – этими словами вице-
президент  Республики  Саха  (Якутия)  Дмитрий  Глушко  дал  старт  мероприятию, 
проходящему в новом стадионе «Боотур Уус» села Чурапча.
       Он сообщил, что для участия в Играх в Чурапчу прибыли 39 команд со всей республики, в 
состязаниях  будут  бороться  1786  спортсменов,  более  четырех  тысяч  человек  организуют 
проведение спортивных и юбилейных мероприятий.
       «В эти дни мы станем свидетелями ярких баталий на новых спортивных площадках, 
участниками  юбилейных  мероприятий,  посвященных 375-летию  Ботурусского  улуса, 
юбилейных  мероприятий Ассоциации  национальных  видов  спорта  и  игр  народов  Якутии 
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«Сахаада-спорт», - сказал председатель оргкомитета игр.
       Участников  и  зрителей  приветствовал  талисман  игр  –  жеребенок  Кулунчук, 
олицетворяющий собой молодость и здоровье, силу и задор, резвость и бодрость. Выбор такого 
талисмана символичен, ведь улус издревле занимается сельским хозяйством и разведением 
лошадей  уникальной  якутской породы.  Церемония  открытия  началась  с  парада  судейской 
коллегии, команд-участниц из муниципальных образований и ветеранов спорта.
       Президент Якутии Егор Борисов поздравил всех гостей и участников с грандиозным 
праздником  спорта  –  открытием  XIX  спартакиады  «Игры  Манчаары»  и  пожелал  всем 
участникам спортивных достижений.
       «Сегодня, когда мы занимаемся национальными видами спорта, то сохраняем традиции, 
которые передаются из поколения в поколение. Они находят поддержку не только на уровне 
Российского  государства,  но  и  распространяются  на  другие  страны.  Так,  чемпионаты  по 
перетягиванию палки проходят в Африке и Южной Америке», - отметил глава республики.
      Президент вручил государственную премию Республики Саха (Якутия) имени Д. П. 
Коркина в области физической культуры и спорта с присвоением звания лауреата заместителю 
председателя Совета Федерации Вячеславу Штырову.
      В ответ Вячеслав Штыров поздравил с открытием очередной спартакиады и подчеркнул, 
что динамичное развитие экономики республики позволяет развивать социальную, духовную и 
культурную сферы. Он пожелал спортсменам хороших результатов, отметив, что их победы – 
хороший пример для молодежи.
       Глава Чурапчинского улуса Семен Яковлев поприветствовал участников соревнований и 
поздравил с юбилеем Ботурусского улуса. «Пусть победит сильнейший!» - напутствовал глава 
администрации.
     После  официальной  части  церемонию  открытия  продолжило  театрализованное 
представление, основанное на истории Ботурусского улуса и народном эпосе олонхо. В нем 
приняли  участие  дети  из  Чурапчинского  и  соседних  районов,  профессиональные  и 
самодеятельные артисты. Ярким выступлением зрителей порадовали парашютисты Якутского 
авиационно-спортивного клуба ДОСААФ.
      В церемонии открытия Игр приняли участие председатель Ил Тумэна Виталий Басыгысов, 
первый вице-премьер Алексей Стручков, председатель Госсобрания Республики Алтай Иван 
Белеков,  руководитель  администрации  президента  и  правительства  республики Юрий 
Куприянов, президент АК «АЛРОСА» Федор Андреев, заслуженный мастер спорта по вольной 
борьбе,  олимпийский  чемпион Павел  Пинигин,  заслуженный  мастер  спорта,  призер 
Олимпийских  игр Александр  Иванов.  Мероприятие  также  посетили  члены  правительства, 
народные  депутаты  республики,  руководители  территориальных  федеральных  органов 
исполнительной власти в Якутии, главы муниципальных образований и городских округов. 
Айталина Индеева, ЯСИА.

В ЯКУТСКЕ ПРОЙДЕТ СТУДЕНЧЕСКИЙ ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БОКСУ

Якутск.  Во время церемонии открытия XIX Спартакиады по национальным видам 
спорта «Игры Манчаары» в селе Чурапча президент республики Егор Борисов объявил, 
что студенческий чемпионат мира по боксу 2014 года будет проведен в Якутске.
       Это решение было принято Международной федерацией студенческого спорта и связано с 
развитием бокса в Российской Федерации. Айталина Индеева, ЯСИА.
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ЕГОР БОРИСОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ЗАСЕДАНИИ КОЛЛЕГИИ МИНРЕГИОНА 

РОССИИ

Москва.  Состоялось заседание президиума Коллегии Министерства регионального 
развития  Российской  Федерации,  на  котором  рассмотрены  основные  направления 
деятельности  Минрегиона  РФ по  реализации  государственной  политики  в  Арктике, 
итоги деятельности Инвестиционного фонда РФ и ход реализации Указа Президента РФ 
от 7 мая 2012 г. № 600 и послания Президента РФ Федеральному Собранию 12 декабря 
2012 г. в субъектах Дальневосточного федерального округа. 
       В работе президиума коллегии приняли участие депутат Государственной Думы РФ, 
председатель комитета Госдумы по земельным отношениям и строительству Алексей Русских, 
президент Республики Саха (Якутия) Егор Борисов, глава администрации Тамбовской области 
Олег  Бетин,  губернаторы  и  вице-губернаторы,  представители  других  регионов  страны, 
президент  Фонда  развития  Дальнего  Востока  и  Байкальского  региона  Геннадий  Алексеев, 
руководители государственных институтов развития, отраслевых компаний.
        Открывая обсуждение, министр регионального развития Игорь Слюняев отметил, что в 
Арктическую  зону  России  частично  или  полностью  входят  семь  субъектов  федерации,  в 
русской Арктике проживают более 2 млн человек,  здесь производится порядка 15% ВВП, 
добывается 80% российского газа,  95% металлов платиновой группы, более 85% никеля и 
кобальта, около 60% меди, значительная часть российских алмазов. Через Арктическую зону 
пролегает одна из наиболее перспективных транспортных артерий – Северный морской путь.
       - Для сохранения и развития Арктической зоны Российской Федерации в качестве нашей 
стратегической ресурсной базы необходимо решить целый комплекс задач, в том числе создать 
условия для трудовой миграции в регион и обеспечить комфортные условия жизни на этой 
территории; повысить уровень инфраструктурной обеспеченности мегарегиона;  реализовать 
меры  по  стимулированию  роста  и  диверсификации  экономики;  обеспечить  сбережение 
экологических  систем  Арктики;  повысить  качество  государственного  и  муниципального 
управления в регионах Арктической зоны, – обозначил Игорь Слюняев спектр ключевых задач.
       Минрегион России приступил к разработке государственной программы социально-
экономического развития Арктической зоны Российской Федерации. (Приказом Минрегиона 
от  7  мая  2013  г.  №  198  создана  Межведомственная  рабочая  группа  по  ее  разработке). 
Инструментом  реализации  госпрограммы,  по  мнению  главы  ведомства,  могут  стать 
Инвестиционный фонд РФ, по дальнейшей судьбе которого сейчас принимаются решения, и 
федеральная целевая программа развития Арктической зоны, разработку которой инициирует 
Минрегион.
       - Для координации действий всех заинтересованных органов власти в вопросах реализации 
государственной политики в Арктике считаем необходимым сформировать правительственную 
комиссию под руководством заместителя председателя правительства Российской Федерации, 
– внес предложение Слюняев. 
        Оно было поддержано президиумом Коллегии.
      В ходе заседания отмечалось, что в настоящее время существует потребность нормативного 
закрепления  состава  Арктической  зоны  в  связи  с  необходимостью  формирования 
госпрограммы и организации государственного статистического наблюдения в Арктике. По 
поручению правительства Минрегион России ведет работу по подготовке акта правительства 
Российской Федерации о составе Арктической зоны. Были обсуждены подходы к определению 
границ Арктической зоны Российской Федерации.
       При рассмотрении второго вопроса – об исполнении поручений президента в субъектах 
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Дальневосточного  федерального  округа  –  было  отмечено,  что  по  вводу  жилья  на  душу 
населения Дальневосточный регион имеет самые низкие показатели в стране.  В 2012 году 
округ  ввел  в  эксплуатацию  всего  0,31  кв.  метров  жилья  на  человека.  При  этом цены  на 
первичном рынке жилья в 1 квартале 2013 года были на 20% выше, чем в среднем по России, и 
выше, чем в Центральном федеральном округе.
        - Средняя цена 1 кв. м на первичном рынке в стране – 48,8 тыс. рублей, в ЦФО – 57,0 тыс. 
рублей, в ДФО – 57,9 тыс. рублей, – привел сравнение министр регионального развития Игорь 
Слюняев.
       Заместитель министра Михаил Крук, выступивший с докладом по этому вопросу, отметил, 
что в 2012 году ввод жилья в ДФО составил почти 2 млн кв. метров, за первые 5 месяцев 2013 
года – почти 300 тыс. кв. м. Самые высокие абсолютные показатели у Приморского края – 556 
и  111  тыс.  кв.  метров  соответственно.  Хорошую  динамику  показывают  Республика  Саха 
(Якутия) и Хабаровский край.  Самые низкие показатели,  как и в 2012 году,  у  Чукотского 
автономного  округа  .  Однако  это  обусловлено  высоким  уровнем  обеспеченности  жильем 
жителей Чукотки.
       Подводя итоги деятельности созданного в 2005 году Инвестиционного фонда Российской 
Федерации, глава Минрегиона России сообщил, что в период с 2008 по 2012 годы при участии 
фонда  было  утверждено  17  проектов,  имеющих  общегосударственное  значение,  и  39 
региональных проектов. Их общая стоимость – 1,3 трлн рублей, при этом 932 млрд рублей 
составляют частные инвестиции.
        Фондом  проделана  значительная  работа  по  развитию  механизмов  реализации 
инвестиционных проектов через создание региональных инвестиционных фондов. В настоящее 
время  уже  созданы региональные  инвестфонды в  Республике  Калмыкия,  Алтайском крае, 
Архангельской,  Костромской,  Тамбовской  и  Тульской  областях,  где  за  счет  средств 
региональных бюджетов реализуется ряд инвестиционных проектов.
       На заседании президиума Коллегии Минрегиона России звучало мнение о необходимости 
продолжить начатую работу, используя отлаженный механизм финансирования приоритетных 
проектов  через  федеральный  и  региональные  инвестиционные  фонды,  определившись  с 
источниками  наполнения  Инвестфонда  России  и  активизируя  деятельность  региональных 
фондов в субъектах РФ. Пресс-служба Минрегиона РФ.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ ГЛАВЫ ЯКУТИИ НА ЗАСЕДАНИИ КОЛЛЕГИИ МИНРЕГИОНА 
РФ ПОДДЕРЖАЛИ ГУБЕРНАТОРЫ ДРУГИХ РЕГИОНОВ СТРАНЫ

Москва.  Президент  Республики  Саха  (Якутия)  Егор  Борисов  28  июня  в 
Москве принял участие в заседании президиума Коллегии Министерства регионального 
развития Российской Федерации.
       В рамках заседания  были обсуждены ход реализации государственной политики в 
Арктике, исполнение Указа Президента РФ № 600 от 7 мая 2012 года и послания Президента 
РФ  в  субъектах  Дальневосточного  федерального  округа,  а  также  итоги  деятельности 
Инвестиционного фонда РФ.
      В  работе  президиума  коллегии  под  руководством  главы  Минрегиона  Игоря 
Слюняева также приняли участие президент Фонда развития Дальнего Востока и Байкальского 
региона  Геннадий  Алексеев,  депутат  Государственной  Думы  РФ,  председатель  комитета 
Госдумы по земельным отношениям и строительству Алексей Русских, губернаторы и вице-
губернаторы,  представители  других  регионов  страны,  руководители  государственных 
институтов развития, отраслевых компаний.
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       Президент Республики Саха (Якутия) Егор Борисов в своем выступлении констатировал, 
что стоимость сырьевого потенциала Арктической зоны республики составляет порядка 870 
трлн рублей. Налицо несоответствие условий жизни людей и потенциальных возможностей 
Арктики. Как считает Егор Афанасьевич, решения, касающиеся этого стратегически важного 
 региона,  следовало  принимать  еще  вчера.  Бюджетная  нагрузка  на  одного  человека  в 
арктическом улусе составляет около 120 тысяч рублей, что в три-четыре раза выше, чем в 
Южной Якутии. В результате люди уезжают. Численность постоянного населения арктических 
районов республики составляет лишь 72 тысячи человек (7,5% всего населения Якутии). По 
сравнению с 1990 годом она сократилась вдвое, миграционная убыль увеличилась в полтора 
раза. При этом ответственность как за благополучие людей, так и за развитие территории в 
целом лежит в основном на плечах республиканских властей. Без федеральной поддержки не 
обойтись, поэтому хорошо, что дело сдвинулось с мертвой точки.
       Правительство Республики Саха (Якутия) принимает активное участие в разработке 
федерального закона «Об Арктической зоне Российской Федерации»,  по его проекту было 
направлено пять заключений.
       Государственная поддержка жизненно необходима в вопросах обеспечения транспортной 
инфраструктуры, регулирования тарифов и цен, северного завоза, разведки континентального 
шельфа  и  разработки  месторождений,  развитии  Северного  морского  пути. Егор  Борисов 
убежден,  что возрождение Севморпути – одна из первоочередных задач.  Он должен стать 
высокотехнологичной  транспортной  магистралью,  необходимо  восстановить  береговую 
инфраструктуру, модернизировать и обновить флот.
       Вторым вопросом на  заседании  президиума  коллегии  рассматривалось  исполнение 
поручений  главы  государств  в  субъектах  ДФО.  По  вводу  жилья  на  душу  населения 
Дальневосточный регион имеет сегодня самые низкие показатели в стране. В 2012 году в ДФО 
введено в эксплуатацию всего 0,31 кв. м жилья на человека,  при этом цены на первичном 
рынке выше на 20%, чем в среднем пор России. Впрочем, участники заседания отметили, что в 
Республике  Саха  (Якутия)  в  последние  годы  наблюдается  хорошая  динамика  по  темпам 
строительства жилья.
      Особое  внимание  на  заседании  президиума  Коллегии  Минрегиона  было  уделено 
деятельности Инвестиционного фонда РФ, созданного в 2005 году. Игорь Слюняев сообщил, 
что  в  период  с  2008  по  2012  год  при участии  фонда  утверждено  17  проектов,  имеющих 
общегосударственное значение, и 39 региональных проектов. Их общая стоимость составила 
1,3 млрд рублей, из которых 932 миллиона – частные инвестиции. Участники согласились с 
тем, что необходимо обязательно создавать региональные инвестиционные фонды. Напомним, 
такое  предложение  Егор  Борисов  вносил  2  апреля  текущего  года  в  ходе  заседания 
Государственной  комиссии  по  вопросам  социально-экономического  развития  Дальнего 
Востока,  Республики Бурятия,  Забайкальского  края  и Иркутской области,  состоявшегося  в 
Якутске.
       Участники заседания президиума Коллегии Минрегиона говорили о разных проблемах и 
вносили  конкретные  предложения.  Так,  губернатор  Ненецкого  автономного  округа  Игорь 
Федоров поддержал позицию Егора Борисова в части определения единых государственных 
подходов  в  вопросе  закупки  воздушных  судов  для  Крайнего  Севера,  Сибири  и  Дальнего 
Востока. Государство должно определить тип воздушных судов, адаптированных для работы в 
Арктике.  Недопустимо  использование  разнотипных  самолетов,  нужна  унифицированная 
ремонтная база.
       В свою очередь, глава администрации Тамбовской области Олег Бетин признал, что только 
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инвестиции помогли агропромышленному комплексу  его  региона встать  на  ноги  и  занять 
лидирующее положение в стране.
        Практически в каждом выступлении звучал призыв сохранить Инвестиционный фонд РФ, 
ведь именно благодаря инвестициям во многих субъектах РФ началось динамичное развитие.
       Егор Борисов на примере проекта «Комплексное развитие Южной Якутии» доказал, что за 
инвестициями – будущее. По его  словам,  один рубль,  вложенный государством в проекты 
Южной Якутии, привлекает десять рублей частных инвестиций, что убедительно подтверждает 
эффективность государственно-частного партнерства.
       - Наши проекты в Южной Якутии очень дорого стоят: сегодня в них вложено уже 24 млрд 
рублей,  в  том  числе  7  млрд  государственных  средств,  остальные  –  частные.  Зато,  когда 
проекты заработают,  на  производстве  будет  занято  около  100 тысяч  человек,  его  годовой 
оборот  составит  не  менее  200  млрд  рублей,  -  подчеркнул  Егор  Афанасьевич,  указав  на 
важность сохранения и продолжения работы Инвестиционного фонда Российской Федерации.
       Подводя итоги состоявшегося заседания, президент Якутии сделал вывод, что оно прошло 
продуктивно.
      - Мы постарались обратить внимание на более практические вопросы, - отметил Егор 
Борисов. – Однако многие задачи выходят за рамки полномочий Министерства регионального 
развития.  Поэтому  необходимо  донести  наши  предложения  до  руководства  страны.  Нас 
интересует конкретный план действий и конкретные мероприятия, направленные на решение 
проблем человека, а не только на развитие производства. Программа настолько масштабна, что 
нужен некий межведомственный орган. Хотя и сейчас мы получаем огромную поддержку от 
Минрегиона, многие программы уже работают, например, по сносу ветхого жилья.
      По результатам заседания принят протокол решений, который вскоре будет опубликован на 
сайте Минрегиона России. www.egorborisov.ru.

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЙ УЩЕРБ В ЯКУТИИ ОТ ПАВОДКА ОЦЕНИВАЕТСЯ 
В 1,2 МЛРД РУБЛЕЙ

Якутск.  На совещании по ликвидации последствий весеннего и дождевого паводка 
премьер  правительства  республики  Галина  Данчикова  потребовала  ускорить 
составление списков в муниципальных образованиях по нанесенному ущербу.
       Сведения позволят направить финансовые средства из бюджета республики на проведение 
аварийно-восстановительных работ в пострадавших районах, в том числе произвести выплаты 
компенсаций населению.
       По данным исполнительной дирекции по ликвидации последствий весеннего паводка и 
организации восстановительных работ, предварительный ущерб в Якутии оценивается в 1,2 
млрд рублей.
       В настоящее время завершена работа по составлению списка на получение жилищных 
сертификатов, куда включены жители 182 домов, не подлежащих восстановлению.
        Ориентировочно на аварийно-восстановительные работы потребуется 650 млн рублей. 
Финансирование  из  республиканского  бюджета  станет  возможным  после  представления 
дирекции материалов с оценкой ущерба.
        Вместе  с  тем отмечалось,  что  материальная  помощь перечислена населению всех 
пострадавших улусов, за исключением Якутска.
        Как пояснил представитель столичной администрации, «сбои» произошли с открытием 
индивидуальных расчетных счетов, отсутствием паспортов на объекты.
     «Очень медленно и очень непонятно по Якутску. По муниципальным образованиям разные 

http://www.egorborisov.ru/
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были сложности, но они сделали более оперативно. Поэтому на этой неделе чтобы деньги были 
на счетах людей. Мы можем поступить совсем по-другому: будете из собственного бюджета 
все выплачивать», - предупредила премьер правительства.
       Галина Данчикова также напомнила о сжатых сроках подготовки материалов в ДФО и 
федеральный центр  на  возмещение  ущерба республике.  В связи  с  этим была  установлена 
окончательная  дата  приема  документов  от  муниципальных  властей  —  4  июля.  Аркадий 
Васильев, ЯСИА.

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ ДОРОГИ ВОССТАНОВЯТ ПО ВРЕМЕННОЙ СХЕМЕ 
НА ПЕРИОД ЗАГОТОВКИ КОРМОВ

Якутия.  Пострадавшие  от  весеннего  паводка  и  летних  дождей  муниципальные 
дороги восстановят по временной схеме на период заготовки кормов. Решение принято 
на совещании при председателе правительства Галине Данчиковой.
       По словам замглавы Таттинского района Анатолия Бочорукова,  в настоящее время 
отрезанным от дорожного сообщения остается село Дайа-Амгата. В улусе на дорогах местного 
значения ситуацию спасают автопролазы и гати, но только для вездеходной техники.
      В  связи  с  этим премьер  обратила  внимание  на  необходимость  обеспечить  во  всех 
пострадавших  муниципальных  образованиях  временные  проезды  к  угодьям,  чтобы 
минимизировать риски в сельском хозяйстве.
     Как отметил руководитель исполнительной дирекции по ликвидации последствий весеннего 
паводка  и  организации  восстановительных  работ  Дмитрий  Лепчиков,  по  плану  аварийно-
восстановительных  работ  вошедшие  в  списки  социальные  объекты  будут  полностью 
восстановлены до 1 сентября, дорожная инфраструктура и объекты энергетики — к началу 
октября. Аркадий Васильев, ЯСИА.

ЫСЫАХ ТУЙМААДЫ - 2013: В ЧЕСТЬ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ЯКУТИИ 
ПОСАЖЕНО 70 БЕРЕЗ

Якутск.  В этом году  национальный праздник Ысыах  Туймаады в  местности  Ус 
Хатынг был посвящен Году охраны окружающей среды в России, Году села в Республике 
Саха (Якутия) и Году благоустройства в Якутске. Руководство Госсобрания (Ил Тумэн), 
народные депутаты Якутии и сотрудники аппарата парламента приехали в местность 
для участия в народном празднике в составе четвертого созыва в последний раз.
         Как сообщает пресс-служба Ил Тумэна, 29 июня Ус Хатынг встретил своих гостей по-
летнему жаркой и солнечной погодой. Каждый гость во время прохождения через входную 
арку принял обряд очищения и  благословления.
        В этом году Ысыах Туймаады проходит под покровительством Дьөhөгөй Айыы - божества 
коневодства.  Недалеко  от  входа  установлено  99  новых  сэргэ,  состоится  открытие  нового 
ипподрома, построенного по мировым стандартам.
      В масштабной постановке торжественного открытия Ысыаха были задействованы более 
800 человек. Церемония состояла из нескольких блоков - это обряд очищения «Арчы», обряд 
поклонения высшим божествам Айыы, обряд поклонения священному для якутов огню, обряд 
поклонения «Дьөhөгөй Айыыга сүгүрүйүү», церемония кумысопития.
     В официальной делегации почетных гостей в этот день были президент республики Егор 
Борисов,  председатель  Государственного  Собрания  (Ил  Тумэн) Виталий  Басыгысов, 
руководитель  Федерального  агентства  водных  ресурсов Марина  Селиверстова,  депутат 
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Госдумы  РФ,  первый  президент  Якутии Михаил  Николаев,  мэр  Якутска Айсен  Николаев, 
председатель Якутской городской Думы Александр Саввинов, мэр города-побратима Хэйхэ 
Китайской Народной Республики Чжан Энлянь.
      После того как разожгли сакральный огонь, были торжественно внесены три символа 
праздника -  Ытык Дуо5а.  На  одну из  сцен  прошли  почетные  гости  –  участники Первого 
Евразийского  конкурса  высокой  моды  национального  костюма  «Этно-Эрато».  Перед  этой 
сценой были установлены пять огромных деревянных скульптур – чоронов.
      Во  время  театрализованного  действия  танцевали  девушки,  переодетые  в  стерхов, 
промчались  более  десятка  лошадей  разных  мастей,  и,  конечно,  несколько  обрядовых 
церемоний провел почтенный алгысчыт.
      «Уважаемые жители и гости столицы нашей республики - города Якутска, - обратился к 
трибунам президент Якутии Егор Борисов. – От имени руководства республики поздравляю 
вас  с  праздников  Ысыах!  Мы сегодня  отмечаем праздник,  передающийся  из  поколения  в 
поколение. Эта традиция связана с завершением суровой зимы и радостью встречи с летом, 
когда  формируются  новые  задачи  на  предстоящее  время.  И  мы  сегодня  развиваем  нашу 
республику наравне с другими субъектами Российской Федерации».
      С приветственным словом выступила и гость республики – руководитель Федерального 
агентства водных ресурсов Марина Селиверстова: «Якутия известна не только в России, но и 
во  всем  мире.  И  не  только  несметными  природными богатствами,  но  и  замечательными, 
талантливыми люди, которых отмечает особое отношение к природе и чувство единения с 
природой. Позвольте мне пожелать всем здоровья, мира и процветания. С праздником!».
      Михаил Николаев обратился к празднующим на якутском языке. «В празднике Ысыах – 
философия народа саха, - сказал он. - Во время первого русского царя, Михаила Романова, наш 
край вошел в состав России. Было начато освоение Дальнего Востока,  был основан город 
Якутск. Мы надеемся, что в 21 веке численность Якутии достигнет миллиона человек».
       Якутский  градоначальник Айсен  Николаев призвал  горожан  активно  участвовать  в 
мероприятиях Года благоустройства в Якутске:  «Мы, жители города Якутска, будем развивать 
свой город, делать его лучше, краше. Мы видим, как с помощью президента, правительства, 
парламента  республики  город  преображается.  И  в  этом  заслуга  и  каждого  горожанина. 
Большое вам всем за это спасибо. Я уверен, что мы будем и дальше делать все, чтобы Якутск 
стал лучшим городом на Дальнем Востоке и чтобы мы гордились нашей столицей».
         Завершилось торжественное открытие массовым круговым танцем осуохаем, для участия 
в котором с трибун спустилась большая часть людей.
        В тyhyлгэ Госсобрания (Ил Тумэн) традиционно после приема в урасе президента Егора 
Борисова собрались народные депутаты Якутии, сотрудники аппарата и приглашенные гости. 
К собравшимся обратился председатель якутского парламента Виталий Басыгысов:
         «Сегодня последний для четвертого созыва Ысыах Туймаады. В ознаменование этого 
события мы посадили 70 берез, по числу народных избранников. Каждый год будем смотреть, 
как они растут.
        Мы завершили последнюю сессию, во время которой с благодарностью к депутатам 
выступил президент Якутии Егор Борисов.
         Мы надеемся, что те традиции и порядки, которые появились для усовершенствования 
работы  парламента,  будущие  депутаты  нового  созыва  будут  также  соблюдать.  Также  я 
надеюсь, что из нашего состава тридцать-сорок процентов депутатов выставят кандидатуры 
для участия в выборах на новый срок. Давайте пожелаем тем депутатом, у которых сразу после 
Ысыаха начнется избирательная кампания, чтобы она прошла успешно.
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         Испокон веков наши предки праздновали окончание зимы, это была большая победа 
каждого  жителя  нашего  сурового  края.  Наши  предки  обращались  к  добрым  духам  с 
благословлением и просьбами, поскольку надеялись на нашу матушку-природу.
       Олонхо и ысыах – наша опора в современном мире. Ведь идет жестокая борьба за 
сохранение  народов  в  глобализирующемся  мире. Мы честно  работали  для  наших  детей  и 
внуков,  для нашей республики. Пусть наше благословленное лето и добрые духи помогут 
вам!».
     Виталий Николаевич вручил народным депутатам четвертого созыва и работникам аппарата 
парламента почетные грамоты и благодарственные письма за вклад в развитие республики, а 
также подарки. ЯСИА.

Политика

ВЫДВИЖЕНИЕ КАНДИДАТОВ В ДЕПУТАТЫ ИЛ ТУМЭНА СОСТОЯЛОСЬ 
С УЧЕТОМ МНЕНИЯ ЯКУТЯН

Якутия.  В Центризбирком республики 30 июня поданы документы кандидатов в 
депутаты Государственного Собрания (Ил Тумэн) РС(Я) от партии «Единая Россия»: по 
списку – 129, по одномандатным округам – 35.
       Как сообщили ЯСИА в ЯРО партии, в список выдвинутых партией кандидатов в депутаты 
Ил  Тумэна  вошли  уже  знакомые  якутянам  по  предварительному  внутрипартийному 
голосованию  люди.  «Единая  Россия»  сегодня  является  единственной  партией,  которая 
выдвигает кандидатов по итогам предварительного внутрипартийного голосования, ставшего 
своего рода системой народного контроля кандидатов. Жители Якутии сами определили, кто 
будет  выдвинут  от  партии:  17  %  избирателей  проголосовали  за  кандидатов  от  «Единой 
России».
      Возглавил список президент республики Егор Борисов. Причиной своего участия и в 
праймериз,  и  в  предстоящих  выборах  президент  назвал  «большую  ответственность  перед 
людьми, перед делом, которым мы занимаемся».
      Фракция «Единой России» за пятилетку показала себя с достойной стороны. По инициативе 
и непосредственном участии фракции «Единой России» было принято 80 % законов Якутии, 
большая  часть  которых имеет  социальную направленность.  В перспективе  якутянам стоит 
ждать принятия долгожданного Закона «О качестве жизни», который положительно повлияет 
на добрые перемены в жизни якутян. ЯСИА.

Экономика

АКЦИОНЕРЫ ИЗБРАЛИ НОВЫЙ СОСТАВ НАБСОВЕТА АЛРОСА

Мирный. Новый состав Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ОАО) был избран 
акционерами компании на годовом общем собрании 29 июня в Мирном:
        АНДРЕЕВ Федор Борисович, президент АК «АЛРОСА» (ОАО); БАРСУКОВ Сергей 
Владимирович, директор департамента финансовой политики Министерства финансов РФ;
БОРОДИН Павел Андреевич, вице-президент ОАО «Вымпелком» (в качестве независимого 
директора);  ДЕМЬЯНОВ  Иван  Кириллович,  вице-президент  АК  «АЛРОСА»  (ОАО); 
ДУБИНИН Сергей Константинович, председатель Наблюдательного совета ОАО «Банк ВТБ» 
(в качестве независимого директора); ЕФИМОВ Виктор Петрович, генеральный директор ОАО 
«Республиканская  инвестиционная компания»;  ЗАХАРОВ Дмитрий Петрович,  генеральный 
директор ООО «РИК-Финанс» (в качестве независимого директора); ЛУКЬЯНЦЕВ Василий 
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Иванович, первый заместитель главы администрации муниципального образования «Ленский 
район»  (в  качестве  независимого  директора);  МЕСТНИКОВ  Сергей  Васильевич,  первый 
заместитель министра имущественных и земельных отношений Республики Саха (Якутия); 
МОРОЗКИН Александр Павлович, генеральный директор государственного унитарного горно-
геологического предприятия Республики Саха (Якутия) «Якутскгеология»; МОРОЗОВ Денис 
Станиславович, представитель РФ в совете директоров Европейского банка реконструкции и 
развития (ЕБРР); ОСИПОВА Нина Антониновна, заместитель министра финансов Республики 
Саха (Якутия); ФЕДОРОВ Олег Романович, советник руководителя Федерального агентства по 
управлению  государственным  имуществом;  ШОХИН  Александр  Николаевич,  президент 
Российского  союза  промышленников  и  предпринимателей  (в  качестве  независимого 
директора);  ЮЖАНОВ  Илья  Артурович,  член  совета  директоров  ОАО  «Финансовая 
корпорация «ОТКРЫТИЕ».
      Акционеры также избрали членов ревизионной комиссии, приняли решение о выплате 
вознаграждения членам Наблюдательного совета - негосударственным служащим, внесли ряд 
изменений в устав АК «АЛРОСА» (ОАО), утвердили в новой редакции положения об общем 
собрании акционеров, о Наблюдательном совете и правлении. ЯСИА.

ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ АЛРОСА В 2012 ГОДУ СОСТАВИЛА 39,657 МЛРД РУБЛЕЙ

Мирный. Акционеры АЛРОСА утвердили годовой отчет и годовую бухгалтерскую 
отчетность компании за 2012 год во время годового общего собрания, состоявшегося 29 
июня в Мирном. 
       Чистая прибыль АК «АЛРОСА» (ОАО) по РСБУ в 2012 году составила 39,657 млрд 
рублей. По итогам голосования принято решение направить на выплату дивидендов за 2012 год 
8,175  млрд  рублей,  что  соответствует  выплате  1,11  рубля  на  одну  обыкновенную  акцию 
номиналом 50 копеек. Этот размер дивидендов на 9,9% превышает уровень прошлого года.
      В соответствии с распоряжением Правительства РФ, компании, акции которых находятся в 
федеральной собственности, должны направлять на дивиденды не менее 25% чистой прибыли 
по РСБУ без учета доходов, полученных от переоценки финансовых вложений. Прибыль АК 
«АЛРОСА» без учета переоценки финансовых вложений в 2012 году составила 25,182 млрд 
рублей. Таким образом, на дивиденды по итогам 2012 года направлено около 32,5% прибыли 
АК «АЛРОСА».
     Акционеры утвердили ООО «ФБК» аудитором отчетности АК «АЛРОСА» (ОАО) по 
российским стандартам бухгалтерского учета на 2013 год,  ЗАО «ПрайсвотерхаусКуперс» - 
аудитором консолидированной финансовой отчетности Группы АЛРОСА в соответствии с 
Международными стандартами финансовой отчетности (МСФО). ЯСИА.

СРЕДСТВА ОТ ПРОДАЖИ 7 % ФЕДЕРАЛЬНОГО ПАКЕТА АКЦИЙ АЛРОСА 
БУДУТ НАПРАВЛЕНЫ ДЛЯ РАЗВИТИЯ ПРОЕКТОВ ЯКУТИИ

Мирный.  Средства от продажи 7% федерального пакета акций алмазной компании 
«АЛРОСА» достанутся Якутии.  Об этом сегодня в якутском городе Мирном заявила 
заместитель  министра  экономического  развития  РФ  -  руководитель  Федерального 
агентства по управлению госимуществом Ольга Дергунова.
       «В соответствии с постановлением правительства предполагается, что средства от продажи 
акций  АЛРОСА  из  федеральной  собственности  будут  направлены  для  развития 
инфраструктурных проектов Якутии», - приводит слова Дергуновой управление по работе со 
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СМИ президента и правительства Республики Саха (Якутия).
       По ее словам, перечень конкретных проектов будет определен совместно с республикой. 
Также она сообщила,  что сегодня идет работа по выбору способов,  которыми средства от 
продажи 7% федерального пакета акций АЛРОСА должны быть доведены до республики. 
Один из вариантов - через федеральную целевую программу развития Дальнего Востока. Не 
исключено  и  использование  механизмов  федеральной  целевой  программы  «Развитие 
транспортной  системы  России  /2010  -  2015  годы/»  или  программ  федерального  Фонда 
содействия развитию ЖКХ. Контроль за расходованием средств останется за федеральным 
центром.
      Председатель правительства Якутии Галина Данчикова заявила,  что в соответствии с 
принятым  в  июне  2013  года  постановлением  Государственного  Собрания  (Ил  Тумэн) 
республики средства от продажи 7% республиканского пакета акций АЛРОСА должны быть 
направлены на ликвидацию аварийного и ветхого жилья, а также на строительство объектов 
социальной, транспортной и энергетической инфраструктуры.
      По ее мнению, сегодня в Якутии обеспечить всесторонний контроль за правильностью 
расходования вырученных от продажи части акций АЛРОСА средств могут Счетная палата 
республики,  Главное  контрольное  управление  при  якутском  президенте  и  Министерство 
финансов региона.
      Помимо этого, республиканская инвестиционная компания ОАО «РИК», куда направят 
вырученные от продажи акций средства, является собственностью правительства Якутии. По 
оценке Данчиковой, действующий совет директоров достаточно эффективно контролирует все 
совершаемые РИК сделки. Бизнес-ТАСС.

«САХАБАЗАЛЬТ» ПЕРЕВЫПОЛНИЛ ПЛАН ПО ПРОИЗВОДСТВУ БАЗАЛЬТОВЫХ 
ПЛИТ

Якутия. Трудовой коллектив базальтового завода «Сахабазальт» за первое полугодие 
достиг  и  показал  стабильно  высокие  производственные  показатели,  сообщает 
технический директор предприятия Матус Николай. 
       За март, апрель, май и июнь заводом произведено плит «Сахабазальт» в среднем по 11 
тысяч кубических метров за каждый месяц.
       При плане 36,5 тысячи кубов фактический выпуск нужной для северян продукции составил 
48,8 тысячи кубов базальтовых плит. План полугодия выполнен на 133%.
       Рабочие и инженеры добились выпуска высококачественной продукции, отвечающей всем 
требованиям ГОСТа на уровне 92-93 % при отраслевой норме 85 %.
      Прошедший период с финансовой стороны для завода был сложным. Долгая зимняя спячка 
стройкомплекса, поздние тендеры по строящимся объектам – вот причина низкого спроса со 
стороны предприятий.
        Выручало ситуацию то, что «Сахабазальт» стал товаром широкого потребления.
       Якутяне с прошлого года массово покупают базальтовую плиту местного производства для 
утепления своих домов – для черного пола и обшивки стен.
     Кроме того, проекты базальтовых домов приобретают все большую популярность. В этом 
году десятки и десятки северян построят себе теплые дома из продукции «Сахабазальта». 
ЯСИА.
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В ХАНГАЛАССКОМ РАЙОНЕ ЯКУТИИ ПОСТРОЯТ АЛЬТЕРНАТИВНУЮ 

ДОРОГУ ДО КАЧИКАТЦЕВ

Якутия. Альтернативная  дорога  от  паромной  переправы  в  село  Качикатцы 
Хангаласского  улуса  будет  построена  в  этом году.  Администрация района в  эти дни 
объявит открытый аукцион на строительство порядка 3 километров насыпной дороги, 
проект которой был подготовлен еще в прошлом году.
     Как  сообщили  ЯСИА  в  администрации  района,  в  бюджете  улуса  на  строительство 
предусмотрены более 1,5 млн рублей и более 31 млн рублей будет привлечено из Дорожного 
фонда республики.
     В 2013 году дорогам улуса  будет  уделено  большее внимание.  Объемы и ремонта,  и 
строительства  по  сравнению  с  2012  годом  увеличены  в  1,5-2  раза.  По  подписанному  с 
Минтрансом республики соглашению проведен конкурс на содержание 13 муниципальных 
дорог.  Контракт  на  сумму  более  2  млн  рублей  выиграло  местное  предприятие  «Дороги 
Хангалас». Будет произведен капитальный ремонт еще одного проблемного участка – дороги 
от села Октемцы до Техтюра, а это более 12 километров практического бездорожья. Здесь 
будет уложен новый асфальт.
      Активно к обновлению дорог подключатся и МО улуса. Отбор в Министерстве транспорта 
прошли 1-й Мальжагарский, Октемский, Немюгинский, 5-й Мальжагарский и 1-й Жемконский 
наслеги, Мохсоголлох, Бестях и Покровск. В наслегах отремонтируют улично-дорожную сеть 
и дворовые территории. ЯСИА.

Общество

ГЛАВА ЯКУТСКА ПРОВЕЛ ОБЪЕЗД ДЕТСКИХ ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫХ ЛАГЕРЕЙ

Якутск.  Совсем не много времени прошло с момента открытия первого сезона в 
детских оздоровительных лагерях, а в российской прессе стали появляться новости о 
случаях массового отравления детей из-за некачественно организованного питания.
       В связи с недавними сообщениями о массовом отравлении в Свердловской области, где 
более 90 детей заболели острой энтеровирусной инфекцией, глава Якутска Айсен Николаев 
инициировал проверку всех городских детских оздоровительных лагерей. Сегодня делегация 
сотрудников  городского  управления  образования  во  главе  с  мэром  посетила  три  лагеря, 
расположенные на Покровскоме тракте: «Радуга», «Труд» и «Каландаришвили».
        По словам Айсена Николаева, особых причин для беспокойства нет, так как все детские 
лагеря находятся под постоянным контролем со стороны администрации города и со стороны 
Роспотребнадзора, однако, как говорится, береженого бог бережет.
       «Последний случай на Урале побудил нас еще раз проверить работу ряда наших лагерей,  
чтобы посмотреть не только обеспечение питанием детей, но и на месте ознакомиться с теми 
проблемами,  которые  есть  в  каждом  конкретном  лагере.  На  сегодняшний  день  могу 
констатировать,  что  питание  детей  осуществляется  на  должном уровне,  все  соответствует 
предъявляемым санитарным нормам», - сказал глава.
       Но, как пояснил глава города, обеспечение питанием - важный, но не единственный повод 
для проведения проверки: у каждого лагеря немало других проблем. Это и территориальные 
вопросы, вопросы строительства спортивных площадок, ремонта корпусов.
      Особое внимание Айсен Николаев уделил лагерю «Радуга», который в 2011 году должен 
был быть серьезно реконструирован и перейти на круглогодичный режим работы. Но в ходе 
эксплуатации построенных объектов стали обнаруживаться  дефекты,  свидетельствующие о 
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некачественном выполнении работ подрядчиком.
       Благодаря активности и настойчивости директора СОШ № 14 Надежды Тимофеевой, в 
этом году в лагере  открылась  новая современная столовая,  однако даже в  ней еще много 
недоделок.
        «Необходимо составить дефектную ведомость и подавать в суд на подрядчика», - решил 
глава города, выслушав рассказ Надежды Тимофеевой. Он также добавил, что работы в лагере 
«Радуга» необходимо довести до конца,  раз уж они были начаты. Это касается  не только 
комплексного благоустройства территории, но и дальнейшей работы по электрификации, а в 
перспективе - даже газификации лагеря.
           «Сразу пять круглогодичных лагерей мы построить не можем, но один сделать обязаны», 
- сказал мэр.
        Отметим, что вопрос о круглогодичности лагеря сегодня ставит вопрос не только СОШ № 
14,  за  которой  закреплен  лагерь  «Радуга»,  но  и  СОШ № 2,  за  которой закреплен  лагерь 
«Спутник».
      «Учитывая те вложения, которые были сделаны в лагерь «Радуга», в первую очередь мы 
будем рассматривать его как вариант круглогодичного, как и задумывалось изначально. По 
лагерю  «Спутник»  решение  будет  приниматься  отдельно,  также  после  после  осмотра 
территории. Совершенно очевидно одно: круглогодичные лагеря сегодня стали потребностью 
города», - отметил Айсен Николаев.
        Глава  Якутска  также  пообещал,  что  в  ближайшие дни подобные проверки будут 
проведены во всех лагерях города.
      «Я уверен, что с питанием не будет проблем, так как эти вопросы мы постоянно держим на 
контроле. Что касается строительства и ремонта инфраструктурных объектов на территории 
лагерей, то все эти вопросы будут решаться в плановом порядке в рамках повседневной работы 
городских властей», - заверил он. Галина Мозолевская, ЯСИА.

МЭР ЯКУТСКА АЙСЕН НИКОЛАЕВ ВРУЧИЛ КЛЮЧИ НОВОСЕЛАМ

Якутск.  Торжественное  вручение  ключей  участникам  долевого  строительства 
многоквартирного жилого дома, расположенного на улице Дзержинского, 59, состоялось 
в Якутске.
        Как сообщили ЯСИА в мэрии Якутска, из 114 квартир общей площадью 5 713,12 кв. м, 
ключи  от  которых  были  выданы  в  этот  день,  41  квартира  реализована  по  программе 
«Обеспечение  жильем  работников  бюджетной  сферы  Якутска»  и  32  квартиры  получили 
жители, переселенные из ветхих аварийных домов.
        Объект ввели раньше срока, ввод в эксплуатацию объекта строительства по проектной 
декларации - 4 квартал 2013 г.
        Специально для молодых семей в данном доме на первом этаже был построен детский сад. 
Напротив уже строится новое здание второго детского сада.
      «Я уверен, что второго такого детского сада не только в республике, но и на Дальнем  
Востоке и в Сибири нет. Это будет прекрасный детский сад. Как обещают строители, мы его 
введем уже в конце этого года. Все условия здесь есть, инфраструктура появляется, мы будем 
вплотную  работать  по  благоустройству  данного  района  и  будем  дальше  его  развивать  и 
строить  новые  дома.  Этот  микрорайон  уже  становится  одним  из  самых  красивых 
микрорайонов города», - отметил глава города Айсен Николаев.
      На  торжественном  вручении  ключей  присутствовал  заместитель  председателя 
правительства Якутии Павел Маринычев, который также поздравил новоселов с праздником и 
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пожелал, чтобы в новом доме жилось светло, тепло и уютно.
      «Работа по предоставлению новых квартир для жителей республики продолжается. Это уже 
шестая  очередь  по  вводу  в  этом  районе.  Мы  будем  увеличивать  финансирование  на 
переселение  граждан  из  ветхого  и  аварийного  жилищного  фонда»,  -  подчеркнул  Павел 
Маринычев. ЯСИА.

ЕКАТЕРИНА КОРМИЛИЦЫНА ИЗБРАНА ЧЛЕНОМ ПРЕЗИДИУМА 
КООРДИНАЦИОННОГО СОВЕТА ПО ТУРИЗМУ ПРИ МИНИСТЕРСТВЕ 

КУЛЬТУРЫ РФ

Россия.  В  Санкт-Петербурге  состоялось  II  выездное  заседание  координационного 
совета  по  туризму  при  Министерстве  культуры  Российской  Федерации,  в  котором 
приняли участие министр по делам предпринимательства и развития туризма Якутии 
Екатерина Кормилицына и постоянный представитель республики в Санкт-Петербурге 
Галина Макарова.
       Как сообщили ЯСИА в постпредстве, заседание было посвящено вопросам создания 
общероссийской  системы  навигации  и  ориентирующей  информации  для  туристов, 
функционирования  туристских  информационных  центров;  развития  туризма  и  культуры  в 
малых городах.
       На заседании присутствовали: заместитель министра культуры Российской Федерации 
Алла  Манилова,  руководитель  Федерального  агентства  по  туризму  Александр  Радьков, 
директор  департамента  туризма  и  региональной  политики  Минкультуры  России  Ольга 
Ярилова,  председатель  комитета  по  туризму  и  гостиничному  хозяйству  Москвы  Сергей 
Шпилько, председатель комитета по развитию туризма Санкт-Петербурга Александр Шапкин, 
а также руководители региональных органов управления туризма.
      Первым на заседании был заслушан вопрос по созданию системы навигации для туристов 
представителя компании Intel Media Group Александра Горохова, который подчеркнул, что в 
России, как и во всем мире, постоянно растет количество индивидуальных туристов, тем не 
менее  экспертами и  участниками  туристского  рынка отмечается  недостаточная  интеграция 
объектов культурно-исторического наследия Российской Федерации в туристскую отрасль.
      Согласно исследованию, проведенному компанией «ИнтелМедиа», существующая система 
навигации и ориентирующей информации для туристов не соответствует мировым стандартам. 
Единственным  регионом,  которому  была  дана  позитивная  оценка  существующей  системы 
навигации,  стал  Санкт-Петербург,  на  опыт  которого  участники  заседания  призвали 
ориентироваться руководителей региональных органов управления туризма.
       Одной из важных тем, прозвучавших на заседании, стало развитие туризма в малых 
городах  России.  Как  подчеркнула  заместитель  министра  культуры  Российской  Федерации 
Алла Манилова, развитие внутреннего туризма на сегодняшний день является приоритетным 
направлением.  По  словам  руководителя  Федерального  агентства  по  туризму  Александра 
Радькова,  туризм  может  стать  не  только  доминирующей  отраслью  экономики,  но  и 
возможностью  пропаганды  своей  страны  и  ее  ценностей.  В  этой  связи  было  озвучено 
очередное  поручение  президента  Российской  Федерации  Владимира  Путина  о  развитии 
детского  и  юношеского  туризма,  который  важен  как  в  политическом  и  нравственном 
отношении, так и в воспитании чувства патриотизма у подрастающего поколения.
      В завершении первого дня состоялись выборы представителей регионов в президиум 
координационного  совета.  При поддержке регионов  Дальнего  Востока  членом президиума 
координационного  совета  по  туризму  при  Министерстве  культуры  России  была  избрана 
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Екатерина  Кормилицына  –  министр  по  делам  предпринимательства  и  развития  туризма 
Республики Саха (Якутия), что является признаком доверия и особой роли республики среди 
регионов Дальнего Востока по вопросам развития туризма.
       На второй день, 28 июня, состоялся выезд в Ленинградскую область в г. Тихвин, где 
совещание  координационного совета  по туризму,  посвященное  развитию туризма в  малых 
городах  России,  проводил  уже  министр  культуры  Российской  Федерации  Владимир 
Мединский. В заседании также принял участие губернатор Ленинградской области Александр 
Дрозденко.
     Как рассказал Владимир Мединский, правительством России разрабатывается федеральная 
целевая программа, направленная на развитие малых исторических городов России: «Малые 
исторические города - это не только богатейший историко-культурный потенциал страны, но и 
туристический.  Мы  должны  использовать  его  по  максимуму.  Но  это  невозможно  без 
поддержки региональных властей».
      По словам министра культуры, российским малым историческим городам на разработку 
маршрутов и развитие туризма будет выделено 100 грантов по 5 млн рублей. В конкурсе на их 
соискание  при  поддержке  местных  властей  смогут  поучаствовать  региональные, 
муниципальные и некоммерческие организации. ЯСИА.

ГЕОРГИЙ МЕДИНИН: Я СЧАСТЛИВ НА ЗЕМЛЕ ОЛОНХО

Якутск. В  Якутию  в  очередной  раз  приехал  руководитель  комиссии  по 
спецподготовке и выживанию Русского географического общества Георгий Мединин, 
участвовавший  в  феврале  этого  года  в  экспедиции  «Полюс  холода»  с  погружением 
водолазов из Казани в озеро Лабынкыр.
       По его словам, в Якутии можно реализовать несколько интересных проектов. По этому 
поводу проведены переговоры с руководством республики, в министерствах и ведомствах, а 
также с силовыми структурами.
      «Основная цель приезда — передать благодарственные письма всем нашим друзьям, 
участвовавшим в подготовке, проведении и успешном завершении экспедиции. Мы опередили 
американцев, японцев. Это все благодаря якутскому народу, якутской земле, шаманам, которые 
освящали место погружения. Мы в это тоже верим. Я много лет провел на Тибете. Знаю, что 
есть Верхний, Средний и Нижний миры», - сообщил он журналистам «Сахамедиа».
      Георгий Мединин рассказал, что сам родом из казаков, является потомком степного воина 
Кочубея.  Его деды занимались военной и политической разведкой. «У нас очень глубокие 
династии и корни. Поэтому Земля олонхо близка мне по сердцу, а не по разумению», - добавил 
он.
       Что касается реализации очередного проекта на территории Якутии, то он пока держится в 
секрете. Тем не менее собеседник уточнил, что исследования будут стратегически важными 
для всего Северного морского пути. Возможно, старт будет дан в 2014 году. В настоящее время 
проведен ряд консультаций с руководством республики, силовыми ведомствами. Намечены 
переговоры с  Министерством обороны.  «Экспедиция  очень  серьезная  и  требует  серьезной 
подготовки. Скажу только одно — эта работа связана с наследием прошлого», - заключил он.
      Отметим,  Георгий  Мединин  —  основатель  Международного  центра  специальной 
подготовки  и  социальной  адаптации  человека.  Более  двух  десятков  лет  занимается 
совершенствованием и внедрением систем спецподготовки методов высокой концентрации на 
основе дыхания, психофизической реабилитации и выживания.
     Он является старшим инструктором северотибетской школы гун-фу «Тигр-дракон» в ЦФО. 
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Участвовал  в  разработке  системы  спецподготовки  армейских  подразделений,  обучал 
сотрудников службы безопасности Его Святейшества Далай-ламы и кронпринца Непала.
       Говоря о дальнейших планах, Георгий Мединин заявил о желании создать в республике 
Международный  центр  выживания,  который  будет  интересен  «для  всех  выживальщиков 
мира»: «Это может поспособствовать привлечению сюда туристов, хороших людей, которые 
рассказали бы о Якутии. В принципе, мы встречались с вице-президентом Дмитрием Глушко и 
будем продолжать работу по этой теме. Понимание есть. И просто скажу: я счастлив на Земле 
олонхо». Аркадий Васильев, ЯСИА.

В ДЕНЬ РЕКИ ЛЕНЫ В ЯКУТИИ ПРОЙДЕТ РЯД МЕРОПРИЯТИЙ

Якутия.  Якутяне  отмечают  новый  республиканский  праздник  -  День  реки 
Лены. Напомним,  что  президент  Республики  Саха  Егор  Борисов  подписал  24 
июня указ об учреждении 2 июля Днем реки Лены в Якутии.
       В  этот  день  Министерство  охраны природы республики  проводит  торжественную 
церемонию  открытия  мемориальной  таблички  о  включении  природного  парка  «Ленские 
столбы» в Список всемирного наследия ЮНЕСКО.
       В торжественной церемонии примут участие руководство республики, представители 
многих  министерств  и  ведомств,  ученые,  специалисты,  общественность  Якутии,  которые 
непосредственно занимались продвижением данного проекта на международный уровень.
        В рамках Дня реки Лены в республике по рекомендации Министерства охраны природы 
РС(Я)  муниципальные  образования,  расположенные  вдоль  бассейна  реки,  а  также 
хозяйствующие предприятия проводят декаду, посвященную этой экологической дате.
        В план проведения декады вошли практические мероприятия по благоустройству и 
санитарной очистке береговой линии реки Лены, конференции, круглые столы, выставки и 
другие просветительские мероприятия.
      Так,  администрация  Ленского района и  Ленский  районный  комитет  охраны 
природы запланировали экологический десант по уборке прибрежной зоны реки, в котором 
примут  участие  предприятия  города  и  наслега  района,  молодёжное общество  волонтёров. 
Кроме этого, запланированы выставки книг,  брошюр, буклетов, открыток в Центральной и 
Детской  библиотеках  Ленска.  Будет  проведено  соревнование между  командами  детских 
площадок  при образовательных  учреждениях  со  спортивными заданиями  и  викториной  на 
тему «Река Лена».
      В  Жиганском  улусе  запланированы  акция  «Чистая  река!»,  тематическая  викторина 
«Кормилица Лена», «День Нептуна», экскурсии по берегу реки, экологический десант «Чистый 
пляж» и др.
      Администрация  Мегино-Кангаласского  улуса,  кроме  субботников,  проведет  конкурс 
социальной рекламы на тему бережного отношения к реке Лене, выставку-конкурс фоторабот, 
туристические  слеты,  выставки  книг  в  библиотеках,  а  также  флешмоб  по  привлечению 
внимания к необходимости проведения берегоукрепительных работ у поселка Нижний Бестях.
      Администрация МО «Олекминский район» запланировала ряд практических мероприятий, 
а также конкурсы, выставки, беседы, концерты, посвященные реке Лене.
      Коллектив  администрации Ленского  бассейна проведет  на  всей  территории,  где 
расположены  объекты  данного  предприятия,  субботники  по  очистке  береговой  зоны 
реки Лены.
      ОАО «Алмазы Анабары» запланировало мероприятия в рамках республиканской акции 
«Водным объектам – чистые берега и причалы» и «Рекам Якутии – чистые берега». Ленский 
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речной порт ПУ «Алмаздортранс АК «АЛРОСА» (ОАО) проведет  семинар с работниками 
плавсредств  по охране водных биоресурсов  и среды их обитания,  работники предприятия 
очистят причалы и прилегающие к ним береговые участки от мусора, остатков металлалома. А 
также запланирован субботник по очистке от производственных отходов зимнего судоремонта 
и многое другое. ЯСИА.

ПОЛЮС ХОЛОДА - ЕДИНСТВЕННЫЙ ОБЪЕКТ ЯКУТИИ, КОТОРЫЙ ВЫШЕЛ 
ВО ВТОРОЙ ТУР КОНКУРСА "РОССИЯ 10"

Россия.  Завершился  первый  этап  голосования  в  конкурсе  «Россия  10»,  который 
проводит Русское географическое общество совместно с каналом «Россия 1».
       По итогам голосования были отобраны 80 объектов со всей России, которые продолжат 
борьбу за право войти в десятку новых символов страны.
       Напомним, что от Якутии на конкурс были представлены 15 объектов: Полюс холода, 
Ленские столбы, Институт мерзлотоведения, Берелехское кладбище мамонтов, ледник Булуус, 
Усть-Ленский заповедник, горы Кисилях, трасса «Колыма», алмазный карьер «Мир», часовня 
Уолбинская,  озеро  Лабынкыр,  музей-заповедник  «Дружба»,  Байкало-Амурская  магистраль, 
котлован «Батагайка» и «Царство вечной мерзлоты».
        Из них войти в десятку по Дальневосточному федеральному округу удалось лишь Полюсу 
холода,  который  стал  десятым.  В  настоящий  момент  он  занимает  55  место  в  турнирной 
таблице.
     Лидируют в списке Хоперский заповедник в Воронежской области, Коломенский кремль в 
Москве, скульптурный парк «Легенда» в Пензе, крепость Нарын-Кала в Дербенте и мечеть 
имени Амата Рамзана Кадырова «Сердце Чечни» в Грозном.
      Второй этап голосования стартовал 1 июля в 12.00 по московскому времени и завершится 1 
сентября  2013  года.  Напомним,  что  проголосовать  можно  на  официальном  сайте  проекта 
10russia.ru. Галина Мозолевская, ЯСИА.

ИСТОРИЧЕСКИЙ АЛЬБОМ О ЯКУТИИ СТАЛ ПОБЕДИТЕЛЕМ ВЫСТАВКИ 
«ПЕЧАТНЫЙ ДВОР ЯКУТИИ-2013»

Якутск.  Исторический  альбом  «Пути  великих  свершений.  Значение  Якутии  в 
освоении Дальнего Востока» признан лучшим на межрегиональной выставке-ярмарке 
«Печатный двор Якутии-2013».
      Как сообщили ЯСИА в постпредстве Якутии по ДФО, в Якутске 27-28 июня состоялась 
VIII  межрегиональная  выставка-ярмарка  «Печатный  двор  Якутии-2013»,  на  которой  были 
представлены  печатные  издания  республиканского,  дальневосточного  и  российского 
издательского рынка.
       В  выставке-ярмарке  принимали  участие  издательства  и  издающие  организации, 
книготорговые фирмы, полиграфические предприятия, редакции журналов и газет, библиотеки 
и прочие организации, связанные с изданием и распространением печатной продукции.
      Победители определялись по следующим номинациям: «Книга года», «Учебник XXI века», 
«Детская  книга»,  «Альбом»,  «Электронное  издание»,  «Научно-популярное,  краеведческое 
издание», «Периодическое издание», «Лучшая книга, изданная в районе (улусе)», «За лучшее 
художественное оформление и дизайн», «Рекламных дел мастер».
     Гран-при выставки-ярмарки -  главная  номинация «Книга  года» вручена  издательству 
«Русский остров» совместно с ОАО «Издательско-полиграфический комплекс «Дальпресс» из 
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города  Владивостока  за  издание  исторического  альбома  в  двух  томах  «Пути  великих 
свершений. Значение Якутии в освоении Дальнего Востока».
      Напомним, что главная номинация присуждается изданию, ставшему важнейшим событием 
последних двух лет и подготовленному на высоком издательско-полиграфическом уровне.
      Исторический альбом в двух томах «Пути великих свершений. Значение Якутии в освоении 
Дальнего Востока», посвященный 380-летию вхождения Якутии в состав России и 1150-летию 
Российской  государственности,  был  издан  по  заказу  и  при  участии  Постоянного 
представительства Республики Саха (Якутия) по Дальневосточному федеральному округу в 
городе Хабаровске. ЯСИА.

ХОТИМ И БУДЕМ ЖИТЬ В БЛАГОУСТРОЕННОМ ВИЛЮЙСКЕ

Якутия. Прежде чем начать большую работу по плановому проекту «Единой России» 
«Благоустройство», нужно узнать у людей, с чего начинать. В Вилюйске в начале июня 
по  инициативе  партии  «Единая  Россия»  было  проведено  анкетирование  жителей, 
результаты которого станут отправной точкой предстоящего фронта работ партии.
      В ходе опроса выяснилось, что больше всего Вилюйск нуждается в летнем водопроводе. 
Сейчас  цивилизованное  водоснабжение  отсутствует  у  почти  80  %  жителей.  Ситуация  с 
горячим  водоснабжением  также  не  радует  вилюйчан.  По  их  признанию,  система  подачи 
горячей воды налажена  всего  в  нескольких домах.  Казалось  бы,  элементарное удобство – 
водоснабжение - пока остается для них лишь мечтой.
      Остро стоит вопрос с оснащением города ливниевой канализацией. Ежегодно паводковые 
воды сильно затапливают дома. Люди говорят, что при наличии достойной системы ливниевых 
канализаций последствия паводковых затоплений были бы не такими серьезными. Также в 
ходе опроса вилюйчане отметили полное отсутствие налаженой системы централизованного 
вывоза мусора.
       «Наши дворы превращаются в помойки, – заявляет одна из местных жительниц. – Надо с 
этим  что-то  делать.  Невозможно  уже  в  этом  мусоре  плавать.  Мы  хотим  жить  в  чистом, 
благоустроенном Вилюйске».
       Жители отметили нехватку освещения на городских улицах. В вечернее и ночное время 
освещены только несколько центральных,  а  вот  окраины такой привилегией  не  обладают. 
Проблема отсутствия в Вилюйске твердого покрытия на дорогах и тротуарах также крайне не 
устраивает жителей.
      По итогам проведенного анкетирования партия «Единая Россия» планирует ввести ряд мер 
по благоустройству города, в частности провести акции по вывозу мусора. Партия уже приняла 
участие  в общегородском субботнике по очистке Вилюйска от мусора.  Особо постарались 
волонтеры «Единой России» в период подготовки к Ысыаху.
       Также местное отделение партии совместно с управлением социальной защиты оказало 
волонтерскую  помощь  нетрудоспособным  гражданам.  Всего  почти  в  50  домовладениях 
добровольцы  помогали  нетрудоспособным  людям  подготовить  земельные  участки  к 
сельскохозяйственным работам. Волонтеры вскапывали огороды, убирались в садах, готовили 
землю  к  посевным  работам.  Местное  отделение  «Единой  России»  является  куратором 
волонтерского  движения  Вилюйского  района и  вместе  с  представителями  общественности 
регулярно организовывает подобные акции по благоустройству.
      Впереди еще много работы. По результатам проведенного анкетирования будет составлена 
рабочая программа по благоустройству Вилюйска на пять лет. Григорий Константинов, для 
ЯСИА.
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ДО НАЧАЛА СЛЕТА ЕДИНОГО ДЕТСКОГО ДВИЖЕНИЯ ЯКУТИИ ОСТАЛОСЬ 

ТРИ ДНЯ

Якутия.  С 5 по 7 июля 2013 года в Якутске на базе Центра отдыха и оздоровления 
детей  «Сосновый бор»  пройдет  учредительный Слет  единого  детского  движения  под 
эгидой президента республики в виде трехдневного образовательного форума, где примут 
участие  лидеры  и  активисты  детских  объединений  и  ученических  самоуправлений 
республики. 
       Как сообщили ЯСИА в Союзе детских общественных объединений Якутии, идея создания 
единого  детского  движения  на  основе  консолидации  разрозненных  детских  общественных 
объединений, усиления государственной поддержки инициатив юных граждан впервые была 
озвучена  в ежегодном  послании  президента  Якутии  Егора  Борисова  Государственному 
Собранию  (Ил Тумэн).  Президентом  были  обозначены  вопросы  воспитания  детей  в числе 
приоритетных. Было организовано расширенное заседание с участием представителей детских 
общественных  объединений,  профильных  министерств  и ведомств.  Все  предложения 
и замечания нашли отражение в итоговой резолюции, согласно которой создается платформа 
для развития единого детского движения Республики Саха (Якутия).
      Точкой отсчета  нового  движения  станет  учредительный слет.  Из  18  районов,  двух 
городских округов, а также пяти республиканских и региональных общественных объединений 
и движений делегировано 250 человек, из них 220 детей. В организации и проведении яркого 
события детства будет задействовано 80 организаторов, творческих коллективов, вожатых. Во 
время слета пройдут встречи с видными государственными деятелями и лидерами молодежи, 
пресс-конференция, образовательные занятия для руководителей,  игра по станциям «Время 
действовать»,  выставка  «Моя  организация»,  коллективно-творческое  дело  «Охотники  за 
удачей», «Огоньки» и т. д.
       В  пресс-центре  Государственного  Собрания  (Ил  Тумэн)  5  июля  состоится  пресс-
конференция,  в  которой  примут  участие  почетные  гости:  Ирина  Фришман  –  доктор 
педагогических  наук,  профессор,  директор  научно-практического  центра  (НПЦ) 
Международного союза детских общественных объединений «Союз пионерских организаций – 
Федерация  детских  организаций»  (СПО-ФДО),  заместитель  директора  ФГНУ  «Институт 
психолого-педагогических проблем детства» РАО (Москва, РФ), Елена Дмитриенко – кандидат 
педагогических наук, доцент, профессор Кокшетауского государственного университета имени 
Ш.  Уалиханова,  президент  республиканского  Союза  детских  общественных 
организаций «Жулдыз» Республики Казахстан,  главный редактор Республиканского научно-
методического  журнала  «Жас-стар»  (Астана,  Республика  Казахстан).  На  встрече  обсудят 
вопросы  плодотворного  сотрудничества  представителей  единого  детского  движения 
Республики  Саха  (Якутия)  с государственными  и общественными  институтами  в рамках 
реализации Национальной стратегии действий в интересах детей на 2012-2017 годы, участия 
Якутии  в общих  проектах  и программах  СПО-ФДО,  Союза  детских  общественных 
объединений  «Жулдыз»  Республики  Казахстан  и предложения  по организации  совместной 
научно-практической  деятельности  НПЦ  СПО-ФДО  и НПЦ  Союза  детских  общественных 
объединений Республики Саха (Якутия).
       6  июля  с  утра  делегаты  будут  работать  по  четырем  направлениям,  обсудят 
основополагающие документы нового детского движения, основные направления и символику, 
законы  и  традиции,  мероприятия  и  награды.  Во  второй  половине  дня,  в  16.00,  пройдет 
пленарная  часть  учредительной  конференции,  где  примет  участие  президент  Якутии  Егор 
Борисов. Делегаты всеобщим голосованием утвердят название, эмблему, девиз, слоган, флаг и 
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гимн нового движения, программу и устав, примят резолюцию, выберут руководство.
     7 июля на торжественном закрытии делегаты подведут итоги работы слета, участники 
получат  сертификаты,  подарки.  Все  принятые основополагающие документы и программы 
будут  направлены  всем  муниципальным  районам  и  городским  округам,  каждому 
образовательному учреждению, ведь с нового учебного года единое детское движение Якутии 
примет детей республики. ЯСИА.

УТВЕРЖДЕН ЛОГОТИП МИНСПОРТА ЯКУТИИ

Якутия. Объявлен победитель конкурса на лучший логотип Министерства спорта 
республики. 
       18 июня конкурсная комиссия рассмотрела 44 поступившие работы от восьми участников. 
С наибольшим количеством голосов на утверждение коллегии была вынесена работа Матвея 
Новикова. В результате 19 июня логотип был утвержден коллегией министерства.
      В эскизе  логотипа присутствуют графические и текстовые составляющие.  Текстовая 
составляющая  представляет  собой  название  Министерства  спорта  республики  строгим 
европейским шрифтом, а графическая – пламя, внутри которого графически изображён атлет и 
якутский алмаз. Знак имеет форму пламени и выражает символ гармонии души и тела, пламя – 
символ стремительного порыва. Элементы отражают динамичное развитие спорта, а основные 
цвета – цвета флага Республики Саха (Якутия). ЯСИА.

ЗАВЕРШИЛСЯ ПЕРВЫЙ ЭТАП КРУГОСВЕТНОЙ ЭКСПЕДИЦИИ «НАША 
АЛЯСКА»

Якутск.  Сегодня днем в Якутск  прибыли участники первого  этапа кругосветной 
предпринимательской экспедиции «Наша Аляска», старт которой был дан 19 июня в 
Иркутске.
       По словам руководителя экспедиции Александра Кравцова, проект был запущен в конце 
2012 года и на его проведение организаторов вдохновила история Российско-американской 
торговой компании, чей путь они намерены повторить.
      Проект рассчитан на три года, и продвижение будет осуществляться двухнедельными 
этапами в летнее и зимнее время. При этом участники экспедиции будет двигаться как со 
стороны Сибири,  так и со стороны Аляски.  Экспедиция из Сан-Франциско, которая будет 
двигаться в сторону Беренгова пролива, стартует уже этой осенью.
      За время первого этапа от Иркутска до Якутска путешественники преодолели около 3000 
км по реке Лене на аэролодке и моторном катере.  Всего в экспедиции принимают участие 
восемь человек: кроме руководителя Александра Кравцова, это - Виктор Большаков, Артур 
Жилин,  Анна  Калмыкова,  Сергей  Волков,  Юрий Барсуков,  Марина  Горностаева  и  Сергей 
Догоров. Все они не только успешные бизнесмены, но и имеют серьезный опыт путешествий.
      Вообще, проект «Наша Аляска», как утверждает его идейный вдохновитель Александр 
Кравцов, призван продемонстрировать новую философию бизнеса. У экспедиции несколько 
целей,  помимо  собственно  туристической.  Одна  из  главных  —  создание  и  развитие 
внутрироссийских  и  международных  бизнес-связей,  коллективного  сотрудничества 
предприимчивых людей, объединение ресурсов и совместной поддержки интересных бизнес-
идей.
       Еще одной  целью является популяризация и продвижение таких крупных новых брендов, 
как «Руян-город», «Экспедиция», «Expetra».
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      Что касается гуманитарной цели, то она проста — знакомиться с людьми, налаживать 
новые дружеские и деловые связи, обмениваться опытом.
      «Это попытка прорваться в новый Новый свет с теми, кому это интересно. Объективно 
нужно  признать,  что  предпринимательство  в  Америке  развито  лучше,  чем  в  России,  и, 
установив  этот  символический  мост  между нашими странами,  мы хотим транслировать  в 
Америку все лучшее, что есть у нас, а из Америки брать то лучшее, что есть у них», - объяснил 
Александр Кравцов.
      В Якутске путешественники пробудут один день, после чего вылетят обратно в Иркутск. 
Второй этап экспедиции отправится в путь 8 марта 2014 года по маршруту Якутск - Охотск. 
Также в ближайшие три-четыре месяца выйдет фильм, посвященный проекту «Наша Аляска» и 
первому этапу экспедиции. Галина Мозолевская, ЯСИА.

ЖИТЕЛИ ЯКУТСКА УВИДЯТ СПЕКТАКЛЬ-ОЛОНХО «СТРОПТИВЫЙ КУЛУН 
КУЛЛУСТУУР»

Якутия. Театр олонхо 12 июля приглашает жителей и гостей города в живописное 
место  Чапаево,  которое  находится  в  Хангаласском  улусе,  на  премьеру  нового 
креативного спектакля-олонхо «Строптивый Кулун Куллустуур» («Куруубай хааннаах 
Кулун Куллустуур»). 
       Как сообщили ЯСИА в театре, режиссер-постановщик Андрей Борисов для своей новой 
постановки  использовал  совершенно  другую  площадку  –  урасу,  это  ноу-хау  в  истории 
театрального искусства республики, когда действие спектакля идет в середине, а вокруг сидят 
зрители, как в амфитеатре. Такое решение, наверное, было принято не зря, так как в старину 
олонхосут тоже сидел в окружении зрителей. И это новшество, по мнению постановочной 
группы, оправдало себя. А также режиссер Борисов в последнее время часто использует экран - 
на  этот  раз  он  в  виде  цилиндра.  Контентом  компьютерной  графики  занимается  группа 
компьютерщиков СВФУ под руководством Вячеслава Ефимова.
      Действие в олонхо происходит в Верхнем и Нижнем мирах. Главным героем является 
Кулун Куллустуур - сын богов Верхнего мира. Боги ему предрекли стать родоначальником 
людей в Срединном мире, если он женится на удаганке Верхнего мира Толомон Ньургустай. В 
этом спектакле идет вечная борьба двух противоборствующих сторон: удаганок и шаманов, 
женской и мужской силы. Абаасы из Нижнего мира поселил в голову Кулун Куллустуура 
жабу, а в сердце - кулика, из-за чего богатырь стал сильно строптивым… Это космическое 
повествование о создании Срединного мира и о происхождении всего человечества.
      В спектакле заняты 72 актера - это актеры Саха театра и непрофессиональные актеры 
Театра олонхо, которые великолепно обладают актерским мастерством и исполнением тойука.
       Режиссер-постановщик Андрей Борисов, инсценировка - Зоя Попова, режиссеры - Герасим 
Васильев,  Динислам  Тутаев,  Мария  Боппоенова,  художник-сценограф  -  Михаил  Егоров, 
художник по костюмам -  Сардана Федотова,  музыкальное  оформление  -  Герасим Павлов, 
консультант - Леонид Саввин.
     Роли исполняют: Дмитрий Алексеев, Наталья Слепцова, Лена Маркова, Василий Борисов, 
Лена Оленова, Матрена Корнилова, Иннокентий Дакаяров, Юлия Санникова. ЯСИА.

В ЯКУТСКЕ В АВГУСТЕ ПРОЙДЕТ МЕЖДУНАРОДНЫЙ КИНОФЕСТИВАЛЬ

Якутия. С 22 по 25 августа 2013 г. в Якутске пройдет I Якутский международный 
кинофестиваль при поддержке Министерства культуры Российской Федерации и Союза 
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кинематографистов России.
        Как сообщили ЯСИА в Минкультуры Якутии, в кинофестивале примут участие страны 
Арктического  региона  (Россия,  США,  Канада,  Финляндия,  Швеция,  Норвегия,  Исландия, 
Дания, Гренландия). Программа кинофестиваля включает в себя основной конкурс, конкурс 
короткометражного  кино,  внеконкурсные  и  специальные  показы.  В рамках  кинофестиваля 
пройдет  круглый  стол  по  вопросам  развития  регионального  кино  России,  мастер-классы, 
творческие встречи. Запланирован приезд известных кинодеятелей, знаменитых актеров театра 
и  кино,  представителей  Союзов  кинематографистов  регионов  России,  участников 
кинофестиваля из зарубежных стран, российских кинокритиков и журналистов.
       В сентябре 2011 года прошел I Республиканский фестиваль «Кино Арктики» с участием 
выдающихся и знаменитых кинодеятелей России – продюсер и режиссер Сергей Сельянов, 
кинодраматург, актриса и режиссер Рената Литвинова, звукорежиссер Алиакпер Гасан-Заде, 
кинокритики Антон Долин и Сергей Анашкин. Фестиваль прошел с большим успехом и имел 
широкий  информационный  резонанс  в  федеральных  СМИ,  послуживший  пристальному 
вниманию и интересу к якутскому кинематографу за пределами республики. «Кино Арктики» 
стало отправной точкой в организации Якутского международного кинофестиваля.
   Нынешний  международный  кинофестиваль  призван  способствовать  расширению 
культурного  диалога  с  профессиональной  кинематографической  общественностью  мира  в 
целях повышения качества кинопродукции и дальнейшего развития якутского кинематографа.
       Эмблемой и главным призом ЯМКФ являются снежные очки. Они выполнены из серебра с 
вкраплениями циркониев в форме созвездия Большой Медведицы.
      Такой выбор символа не случаен. Очки являются очень многозначным символом: очки как 
неотъемлемый предмет быта и традиционной культуры Якутии; очки как символ визуального 
приоритета искусства кино; очки как часть непрерывного прогресса в сфере технологического 
совершенствования индустрии кино, развития 3D кинематографа, который станет в будущем 
мейнстримом киноискусства.
     Первые очки, которые использовались жителями Крайнего Севера для защиты от снежной 
слепоты, представляли собой пластины древесной коры и других материалов (в том числе 
кости)  с  прорезанными  в  них  узкими  щелями  для  глаз.  Именно  они  стали  приообразом 
главного приза фестиваля. ЯСИА.

ПОБЕДИТЕЛИ МОЛОДЕЖНОГО ЫСЫАХА ПЕРЕДАЛИ ПРИЗ ДЕТСКОМУ ДОМУ

Якутия. Якутский  союз  молодежи,  одержавший  победу  в  Ысыахе-2013  среди 
молодежных общественных  объединений,  передал  приз  –  музыкальную аппаратуру  - 
Усть-Нерскому детскому дому. 
     «Это решение нашей делегации,  всех ребят.  Думаю,  что оно правильное»,  -  отметил 
председатель ЯСМ Вячеслав Стручков. ЯСИА.

ДОСТУПНОСТЬ МОБИЛЬНОЙ СВЯЗИ - ПОВЫШЕНИЕ УРОВНЯ ЖИЗНИ СЕЛЯН

Якутия.  Указом  президента  Якутии  Егора  Борисов  «О  комплексных  мерах  по 
развитию  села  в  Республике  Саха  (Якутия)»  определены  основные  направления 
комплексных мер по развитию села в республике.
       Повышение доступности мобильной связи и доступа к сети интернет является одной из 
задач формирования качественно нового уровня жизни селян, усиления мотивации граждан к 
проживанию  на  селе.  Так,  на  территории  Оймяконского  улуса  работниками  филиала 
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«Радиотелевизионный  передающий  центр  РС(Я)»  ведутся  работы  по  строительству  сети 
цифрового  телевизионного  вещания.  Решены  вопросы  выделения  земельных  участков  и 
строительства объектов цифрового телерадиовещания в п. Усть-Нера и с. Оймякон.
      На сегодня из семи поселений района мобильной связью обеспечены Усть-Нера и Томтор. 
Для  повышения  доступности  мобильной  связи  в  Оймяконе  и  Артыке  в  2013  году  будет 
установлена сотовая связь «Билайн». Елена Потоцкая, собкор ЯСИА.

НЕДРОПОЛЬЗОВАТЕЛИ – СОЦИАЛЬНЫЕ ПАРТНЕРЫ СЕЛЯН

Якутия.  В  Год  села  промышленные  предприятия,  работающие  на  территории 
Оймяконского улуса, принимают активное участие в комплексном развитии аграрного 
сектора  района:  спонсируют  детский  спорт,  помогают  ветеранам,  участвуют  в 
благоустройстве территорий.
      Как  отметил  глава  МО  Михаил  Захаров,  в  рамках  реализации  соглашения  с 
муниципальным  районом  золотодобывающее  предприятие  ООО  «Янтарь»  установило 
шефство с МО “Ючюгейский наслег” по содействию в социально-экономическом развитии 
наслега.
      Заключается соглашение между муниципалитетом улуса и ОАО «Сарылах-Сурьма» по 
завершению строительства и дооснащения грязелечебницы Сытыган-Сылба в с. Орто-Балаган.
      В рамках соглашения руководства МО со старательской артелью «Турах» в 2013 г. будут 
проведены работы по восстановлению разрушенных дамб на территориях 2-го Борогонского и 
Сордоннохского наслегов. Елена Потоцкая, собкор ЯСИА.

Спорт

КОЛЛЕГИЯ МИНСПОРТА ЯКУТИИ ПРЕДЛОЖИЛА СЛЕДУЮЩИЕ ИГРЫ 
МАНЧААРЫ ПРОВЕСТИ В ВЕРХНЕВИЛЮЙСКОМ УЛУСЕ

Якутск.  Следующая  ХХ  Спартакиада  по  национальным  видам  спорта  «Игры 
Манчаары»,  которая  состоится  в  2017  году,  пройдет  в  Верхневилюйске.  К  такому 
решению пришли участники коллегии Минспорта республики. Всего стать хозяевами 
спартакиады пожелали четыре улуса: Верхневилюйский, Горный, Мегино-Кангаласский 
и Хангаласский.
      Заявки Верхневилюйского и Горного улусов соответствуют требованиям, утверждённым на 
коллегии Министерства спорта республики 11 апреля 2013 года, заявки Мегино-Кангаласского 
и  Хангаласского  улусов  имеют  только  заявительный  характер,  сказал  директор 
Республиканского  центра  национальных  видов  спорта  им.  В.  Манчаары  Иннокентий 
Григорьев. 
      Требования  к  кандидату,  принимающему  спартакиаду,  высокие.  Так,  должно 
присутствовать историческое обоснование, т. е. юбилейные даты, спортивная история улуса, 
развитая  транспортная  инфраструктура,  наличие  спортивных  объектов,  объектов  для 
комфортного  размещения  и  питания  участников,  организаторов  и  гостей  спортивного 
мероприятия.
      Глава  Верхневилюйского  улуса  Владимир  Поскачин  отметил,  что  район  обладает 
достаточным потенциалом для проведения ХХ Спартакиады по национальным видам спорта. В 
2017 году Верхневилюйский улус  отметит  380-летие  основания села  Верхневилюйск,  370-
летие основания одного из старейших наслегов улуса – Намского наслега, 100-летие со дня 
рождения народного учителя Михаила Алексеева, 100-летие со дня рождения народного поэта 
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Якутии Петра Тобурокова, 80-летие со дня завоевания звания первого абсолютного чемпиона 
ЯАССР по борьбе хапсагай легендарного борца Василия Степанова – Бочугураса.
      “В 1965 году в улусе были проведены I районные игры имени В. Степанова-Бочугураса, на 
которых были представлены хапсагай, мас-рестлинг, якутские прыжки и гиревой спорт, и по 
лекалам наших игр в 1967 году была проведена Первая Спартакиада «Игры Манчаары»,  - 
отметил Владимир Поскачин. Также глава  улуса добавил, что в улусе  могут разместить и 
обеспечить  питанием  до  5  000  спортсменов,  судей  и  гостей.  Для  размещения  будут 
задействованы  не  только  здания  шести  школ,  пансионата  и  корпуса  республиканской 
гимназии,  общежития  профлицея,  девяти  детских  садов,  но  и  мини-гостиницы, 
благоустроенные частные дома и гостиницы учреждений.
      Исполняющий обязанности главы Горного улуса Никита Андреев отметил, что в 2017 году 
исполняется 100-летие со дня рождения народного поэта Якутии Семёна Данилова и 95-летие 
со дня рождения народного писателя Софрона Данилова, которые в своих произведениях не 
раз воспевали подвиги национального героя Василия Манчаары, увековечивая образ смелого 
защитника якутского народа,  борца за  правду и справедливость.  Если в Верхневилюйском 
улусе  Спартакиада  по  национальным видам спорта  никогда  не  проводилась,  то  в  Горном 
районе в 1990 году прошли XII Игры Манчаары. Улус славится семьёй Контоевых, которая 
является достоянием республики как единственная семья, вырастившая трёх чемпионов мира. 
Сегодня в Горном улусе активно развивается массовый спорт. «Число активно занимающихся 
физической  культурой  и  спортом составляет  более  37% от  общей  численности  населения 
района», - отметил Никита Андреев.
      Отметил докладчик и выгодное расположение Бердигестяха — в 186 км от города Якутска, 
что позволит обеспечить максимальную транспортную доступность для участников и гостей 
Игры  Манччары  со  всех  улусов  республики.  Согласно  федеральной  целевой  программе 
“Развитие транспортной системы России на  2010-2015 годы”,  будут проведены работы по 
асфальтированию федеральной автомобильной дороги “Вилюй” на участке “Якутск-Магарас”. 
С 2012 по 2015 годы будет асфальтирована уличная сеть села Бердигестях. “До 2016 года будет 
обеспечена  полная  газификация  спортивных,  социальных  и  производственных  объектов  и 
жилых домов сёл Асыма и Бердигестях”, - сказал докладчик.
      Спортсменов и гостей ждут стадион вместимостью 3 тысячи зрителей с беговой дорожкой, 
ипподром на 1,5 тысячи мест со стартовой машиной для конных скачек,  спортивные залы 
ДЮСШ, Бердигестяхской и Кировской средних школ, оснащённые душевыми кабинками и 
раздевалками, имеются три функционирующие современные детские спортивные площадки. 
Кроме этого, в улусе к 2017 году дополнительно построят интернат республиканской детско-
юношеской спортивной школы на 50 мест, стрелковый комплекс, здание улусной гимназии, 
детские  сады  на  240  и  140  мест.  Стадион  будет  иметь  искусственное  футбольное  поле, 
отвечающее международным стандартам.
      Глава Мегино-Кангаласского района Николай Старостин подчеркнул, что юбилейная ХХ 
Спартакиада должна быть проведена на родине Василия Манчаары, тем более летом 2017 года 
исполнится  210-летний юбилей национального героя  якутского  народа Василия  Фёдорова-
Манчаары.  Также  Николай  Прокопьевич  отметил  самое  выгодное  географическое 
расположение посёлка Нижний Бестях - в 17 км от Якутска, наличие стадиона “Манчаары” на 3 
500  мест,  спортивно-оздоровительного  комплекса,  оснащённого  современным  спортивным 
инвентарём и оборудованием.
      Обсуждение заявок прошло очень бурно. С обоснованием своего выбора выступили почти 
все члены коллегии Министерства спорта.
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     После того как высказались желающие члены коллегии, приступили к процедуре тайного 
голосования. В итоге с 11 голосами победил Верхневилюйский улус. Согласно Положению об 
определении  кандидата  муниципального  образования,  принимающего  Спартакиаду  по 
национальным видам спорта,  окончательное утверждение улуса-организатора  осуществляет 
президент  республики.  Таким образом,  коллегия  приняла  решение  внести  на  утверждение 
Егора Борисова кандидатуру Верхневилюйского улуса.
     Отметим, что на заседании коллегии приняли участие министр спорта республики Михаил 
Гуляев, первый заместитель министра спорта Георгий Балакшин, заместитель министра спорта 
Светлана  Карачкова,  министр  труда  и  социального  развития  Якутии  Николай  Дегтярёв, 
министр по федеративным отношениям и внешним связям республики Валерий Максимов, 
министр образования Якутии Афанасий Владимиров, заместитель министра здравоохранения 
Людмила  Вербицкая,  заместитель  министра  финансов  Якутии  Октябрина  Никонова, 
заместитель министра экономики и промышленной политики республики Татьяна Корякина и 
другие члены коллегии, также главы и представители Верхневилюйского, Горного и Мегино-
Кангаласского улусов. ЯСИА.

МИНИСТР СОЦРАЗВИТИЯ ЯКУТИИ ПРЕДЛОЖИЛ ВКЛЮЧИТЬ 
В ПРОГРАММУ ИГР МАНЧААРЫ УЧАСТИЕ СПОРТСМЕНОВ-ИНВАЛИДОВ

Якутск.  Министр  труда  и  социального  развития  республики  Николай  Дегтярёв 
предложил  включить  в  программу  будущих  Игр  Манчаары  участие  спортсменов-
инвалидов и продумать обеспечение доступа маломобильных групп населения: пожилых 
людей, людей с детьми в колясках, инвалидов.
      Свое предложение Дегтярев озвучил во время коллегии Минспорта, состоявшейся во 
вторник.
       “В требованиях это обязательно нужно учитывать. Необходимо поддерживать адаптивную 
физическую культуру.  В  программу  Игр  Манчаары можно  включить  из  паралимпийского 
спорта стрельбу из лука, из сурдолимпийского – стрельбу из винтовки”, - предложил Николай 
Дегтярёв, встретив одобрение членов коллегии.
       Отметим, во время коллегии было обсуждено место проведение следующей Спартакиады 
по национальным видам спорта «Игры Манчаары». Четыре улуса пожелали принять у себя 
следующие Игры. Коллегия приняла решение внести на рассмотрение президента республики 
заявку Верхневилюйского улуса. ЯСИА.

ГНЕДОЙ ЖЕРЕБЕЦ НЕЙКО СТАЛ ПОБЕДИТЕЛЕМ СКАЧЕК НА ПРИЗЫ 
ПРЕЗИДЕНТА ЯКУТИИ

Якутск.  Вчера на ипподроме Якутской сельскохозяйственной академии состоялись 
девятые ежегодные скачки на призы президента Республики Саха (Якутия). Главный 
приз, денежную сумму в 1 млн 250 тыс. рублей, в забеге на 2,4 километра выиграл скакун 
из  Мегино-Кангаласского  улуса  по  кличке  Нейко,  оставивший  позади  себя  семерых 
остальных участников скачек.
      Тренер Нейко — известный тренер высшей категории Василий Игнатьев, а жокеем во 
время решающей скачки был Егор Оконешников.
     Второе место занял скакун Златоуст из Чурапчинского улуса. Размер приза за «серебро» 
составил  полмиллиона  рублей.  На  третьем  месте  -  Неарх  из  команды  Кобяйского  улуса, 
который  выиграл  сумму  в  350  тысяч  рублей.  Занявшие  четвертое  место  представители 
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Хангаласского улуса с жеребцом по кличке Карасун выиграли 150 тысяч рублей.
      Спонсорами призового фонда забега, размер которого составил 2 млн 950 тыс. рублей, 
выступили Комитет по драгоценным металлам и камням республики, акционерные общества 
«Сахатранснефтегаз»,  Республиканская  инвестиционная  компания,  «Саханефтегазсбыт», 
«Железные дороги Якутии» и «Алмазы Анабара».
      Всего забегов в этот вечер было семь, в каждом из них призовой фонд составлял по 100 
тысяч рублей, кроме скачек на призы правительства Якутии, где сумма приза составила в 200 
тысяч рублей.
      По словам главного судьи соревнований Александра Иванова, скачки прошли на хорошем 
уровне. Он же добавил, что 13 июля этого года в Якутске состоятся первые региональные 
скачки по Дальнему Востоку на призы «Белых ночей». Здесь на дистанциях 1,6 км, 2,4 км и 4,8 
км  за  победу  будут  бороться  лошади  со  всего  Дальнего  Востока.  «Три  лошади  из 
Забайкальского  края  уже  находятся  в  Якутске,  некоторые  едут.  Всего  же  призовой  фонд 
составит более 3 млн рублей», - отметил Александр Иванов. Спонсором скачек, по его словам, 
станет  народный  депутат,  ректор  Якутской  ГСХА  Леонид  Владимиров.  Айал  Яковлев, 
ЯСИА.

ОГОНЬ ИГР МАНЧААРЫ ДОСТАВЛЕН В ЯКУТСКОЕ СЕЛО ЧУРАПЧА

Якутия.  Команда  бегунов-ветеранов  доставила  огонь  XIX  Спартакиады  по 
национальным видам спорта  «Игры Манчаары» в село  Чурапча,  которое в  эти  дни 
становится спортивной столицей республики.
        Эстафета огня, взяв старт с родного алааса легендарного героя народа саха Манчаары в 
Мегино-Кангаласском  районе,  прошла  более  800  км.  На  границе  села  Чурапча  огонь  игр 
встретили глава села Чурапча Степан Саргыдаев, большая группа спортивных журналистов.
       Лидер  эстафетной  команды бегун-экстремал  Дмитрий  Горохов  отметил  огромный 
энтузиазм жителей всех сел и поселков, праздничную атмосферу, которая сопровождала огонь 
игр на протяжении всей дистанции забега.
    «График  эстафеты  огня  выполнен  полностью  и  в  установленные  сроки»,  -  доложил 
участникам торжественной встречи на границе села Чурапча Дмитрий Горохов.
      Огонь  в  понедельник  будет  торжественно  зажжен  над  стадионом «Боотур  Уус»  на 
церемонии  открытия  Игр  Манчаары,  сообщает  пресс-служба  постпредства  Якутии  при 
президенте РФ. ЯСИА.

"КУБОК ЗЕМЛИ ОЛОНХО" ЖДЕТ ПОБЕДИТЕЛЕЙ В ЯКУТИИ

Якутия. В Чурапчинском улусе стартует XIX Спартакиада по национальным видам 
спорта «Игры Манчаары». Красочная церемония торжественного открытия состоится 
вечером 1 июля в 21.00 на новом стадионе. 
       В этот же день с 17.00 до 19.00 пройдут первые состязания – международный турнир по 
мас-рестлингу  «Кубок  Земли  олохно».  Это  будет  два  этапа  –  предварительные  и 
полуфинальные, а затем утешительные и финальные поединки. Всего в течение четырех дней 
будут  разыграны награды в  десяти  видах  спорта:  легкая  атлетика,  мас-рестлинг,  якутские 
прыжки, борьба хапсагай, национальное многоборье, гиревой спорт, стрельба из лука, пулевая 
стрельба, спортинг и конные скачки.
       «Я поздравляю жителей Чурапчинского улуса и всей Якутии с началом XIХ Спартакиады 
по национальным видам спорта «Игры Манчаары», – говорит призёр Олимпийских игр, Кубка 
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мира  и  чемпионата  Европы,  неоднократный  чемпион  и  призёр  чемпионатов  СССР, 
заслуженный  мастер  спорта Александр  Иванов.  –  Все  десять  видов  спорта  очень 
увлекательные и азартные.  Но особенно внимательно я буду следить за  борьбой хапсагай. 
Надеюсь увидеть новые таланты, которые затем можно будет двигать уже по олимпийским 
видам спорта. 
      Хочу сказать большое спасибо за огромную проделанную работу, построен новый стадион, 
возведен  универсальный  спортивный  комплекс.  Все  это  позволяет  жителям  республики 
развивать свой спортивный потенциал и достигать новых успехов, как в национальных, так и в 
олимпийских видах спорта». Григорий Константинов, для ЯСИА.

ЯКУТСК ПРИМЕТ ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БОКСУ СРЕДИ СТУДЕНТОВ

Якутия. В Казани, где в эти дни открывается XXVII Всемирная летняя Универсиада, 
прошло заседание исполкома Международной федерации студенческого спорта (FISU). 
На заседании были заслушаны заявки-презентации городов на право проведения в 2014 
году чемпионатов мира по триатлону, скошу, конному спорту, пулевой стрельбе и боксу.
      Как сообщили ЯСИА в МСИ «Дети Азии»,  по поручению президента Якутии Егора 
Борисова  Министерством  спорта  республики  была  подана  заявка  на  право  проведения 
чемпионата  мира среди студентов  по боксу.  С защитой заявки  Республики Саха  (Якутия) 
выступили первый заместитель министра спорта, призер Олимпийских игр Георгий Балакшин 
и руководитель Международных спортивных игр «Дети Азии» Владимир Максимов.
      Исполком  FISU  поддержал  презентацию  Якутии  и  определил  местом  проведения 
чемпионата мира по боксу в 2014 году Якутск. Таким образом, столица республики впервые в 
истории будет принимать мировой чемпионат по олимпийскому виду программы. ЯСИА.
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